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Prefeitura e Sesi renovam convênios de
formação continuada e Atleta do Futuro

A Prefeitura de São Pe-
dro e o Sesi  assinaram na
quinta-feira, dia 31, convêni-
os que garantem a formação
continuada de professores e
gestores da rede municipal de
educação em 2025 e o Progra-
ma Atleta do Futuro. A9

Prefeito Thiago Silva assinou a renovação dos convênios do Sesi

Deputada estadual Professora Bebel (PT) foi à Justiça para barrar as privatizações

Rodeio Agro Fest
acontece de 21 a
24 de novembro

Us Agroboy, Péricles, Luiz
Miguel e Daniel, Guilherme e Be-
nuto e César Menotti e Fabiano são as
atrações do São Pedro Rodeio Agro
Fest, que acontece de 21 a 24 de no-
vembro, no Parque Hípico e de Rodeio
Itagiba Leite Filho. Informações e in-
gressos no Instagram @saopedro-
rodeioagrofest e no link  https://
q2ingressos.com.br/eventgroup/ro-
deio-agro-fest--sao-pedrosp-2024. A8

Apeoesp consegue
na Justiça
suspender leilões
de privatização

O juiz do Tribunal de Justi-
ça do Estado de São Paulo, Luis
Manuel da Fonseca Pires, conce-
deu liminar à ação civil pública
movida pela Apeoesp e suspen-
deu os leilões do governo do Es-
tado de São Paulo de privatiza-
ção de escolas estaduais. Com
esta decisão, de acordo com a
segunda presidenta da Apeoesp,
a deputada estadual piraci-
cabana Professora Bebel (PT),
estão suspensos os leilões de
privatização de 33 escolas esta-
duais determinadas pelo gover-
nador do Estado de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas. A10

Biblioteca ganha mais 550 títulos
A Prefeitura de São Pedro

anunciou uma significativa inici-
ativa para promover a leitura
na cidade: a aquisição de mais
de 550 títulos de livros que
abrangem uma ampla gama de
gêneros, incluindo roman-

ce, ficção, literatura espírita,
autoajuda, além de obras des-
tinadas ao público infantil  e
juvenil. Essa ação visa  e s t i -
mular o hábito da leitura en-
tre os cidadãos, especialmente
entre crianças e jovens. A4

Hoje o acervo da Biblioteca Municipal Gustavo Teixeira conta
com mais de 21 mil livros
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Por onde andam
nossas almas?

José Renato Nalini

O insumo gra-
tuito de que todos
somos providos,
mas ao qual não
emprestamos o de-
vido valor, chama-
se tempo. Ele é escas-
so, na sua versão in-
dividual. Desperdi-
çamo-lo, pensando
que é infinito. Sua
vocação é mesmo a infinitude.
Mas para nós, ele reserva algu-
mas décadas. Não mais.

E nossos dias dão consumi-
dos em rotina que não permite
pensar nisso. Há tarefas a cum-
prir, compromissos a honrar.
Mal se inicia uma semana e logo
se está na sexta-feira. Os ido-
sos, costumamos dizer: alguns
minutos são longos. Como aque-
les em que passamos num con-
sultório médico ou nos submeten-
do a um tratamento dentário. Mas
os anos passam voando.

Esquecemo-nos de que tam-
bém nós somos finitos. Mal nasce-
mos, começamos a contagem de-
crescente para a morte. Implacá-
vel, essa ocorrência tão democráti-
ca: não poupa ninguém.

O dia a dia engole as ho-
ras e faz relegar o mais im-
portante.  A edif icação e  o
aprimoramento do nosso ca-
ráter. "O caráter não é her-
dado. A pessoa o desenvolve
diariamente, conforme pensa
e age, pensamento por pensa-
mento ato por ato", dizia a
e s c r i t o r a  H e l e n  G a h a g a n
Douglas (1900-1980). Algo já
afirmado por Aristóteles, ao
ensinar que virtude é prática
e não dom. Se todos os dias
fazemos algo de bom, sem
perceber nos tornamos virtu-
osos.  Às vezes cuidamos do

Os desafios de áreas pets em condomínios
paço insalubre e desa-
gradável para todos.

Custos adicionais:
outro ponto que gera
polêmica é o custo de ma-
nutenção dessas áreas. A
instalação de equipa-
mentos, a manutenção
do espaço e o serviço de
limpeza são despesas ex-
tras que, muitas vezes,

acabam repassadas na taxa de
condomínio. Em prédios onde nem
todos têm animais, esses custos
são vistos como um ônus injusto.

Conflitos entre vizinhos: a
convivência entre pessoas que
gostam e convivem com animais
e aquelas que preferem não ter
contato com pets pode ser delica-
da. Algumas pessoas podem ter
medo, alergias ou simplesmente
não gostar da presença de ani-
mais, o que gera um desconforto
e alimenta a resistência contra a
implementação desses espaços.

Mas temos muitos argu-
mentos a favor de áreas pets.

Qualidade de vida: estudos
mostram que a presença de pets
contribui para a saúde mental e
emocional das pessoas. As áreas
pet são pensadas justamente
para permitir que os animais gas-
tem energia de forma segura,
reduzindo o estresse tanto para
eles quanto para os tutores.

Preservação das áreas co-
muns: um dos benefícios diretos
de uma área pet é reduzir o uso

Ricardo Caruso

Nos últimos anos,
com o aumento do nú-
mero de famílias com
animais de estimação, a
presença de áreas pets
nos condomínios resi-
denciais tornou-se uma
demanda cada vez mais
frequente. Essas áreas,
pensadas para o lazer e o bem-es-
tar dos pets, são projetadas para
que cães, gatos e outros bichos pos-
sam brincar, interagir e se exerci-
tar com segurança. Contudo, em
diversos condomínios, a criação
dessas áreas enfrenta resistência,
suscitando discussões acaloradas
entre moradores. Em reuniões de
condomínios os moradores apre-
sentam seus argumento e razões
pelas quais são contra áreas pets.

Barulho e incomodidade:
uma das principais reclamações é
o ruído que os animais podem fa-
zer, especialmente cães. Muitos con-
dôminos temem que o latido cons-
tante e o barulho das brincadeiras
incomodem quem mora perto da
área pet ou até mesmo moradores
de outras partes do condomínio.

Higiene e manutenção: para
alguns moradores, a criação de
uma área destinada aos animais
implica a possibilidade de conta-
minação e sujeira. Existe o re-
ceio de que os tutores não reco-
lham os dejetos de seus animais
adequadamente, tornando o es-

É importante queÉ importante queÉ importante queÉ importante queÉ importante que
os síndicos eos síndicos eos síndicos eos síndicos eos síndicos e
administradoresadministradoresadministradoresadministradoresadministradores
de condomíniosde condomíniosde condomíniosde condomíniosde condomínios
se esforcemse esforcemse esforcemse esforcemse esforcem
para encontrarpara encontrarpara encontrarpara encontrarpara encontrar
soluções quesoluções quesoluções quesoluções quesoluções que
equilibrem osequilibrem osequilibrem osequilibrem osequilibrem os
interessesinteressesinteressesinteressesinteresses
de todosde todosde todosde todosde todos

de áreas comuns para passeios, o
que preserva esses espaços e mi-
nimiza conflitos. Um local espe-
cífico evita que gramados, jardins
ou corredores sejam usados como
área de lazer animal, promoven-
do um convívio mais harmonio-
so entre todos os moradores.

Atração para novos mora-
dores: com a demanda crescen-
te por espaços pet-friendly, a
oferta de uma área para ani-
mais pode ser um diferencial do
condomínio no mercado imobi-
liário. Proporcionar uma estru-
tura para pets valoriza o con-
domínio, atraindo famílias e in-
divíduos que buscam um espa-
ço preparado para suas neces-
sidades e as de seus animais.

Valorização do imóvel: con-
domínios que contam com in-
fraestrutura para pets podem
ter uma valorização extra, pois
essa é uma comodidade busca-
da por um número significativo
de compradores e locatários.

Para superar a resistência e
promover uma convivência har-
moniosa, é importante que os sín-
dicos e administradores de con-
domínios se esforcem para en-
contrar soluções que equilibrem
os interesses de todos. Alguns
passos importantes incluem:

 Delimitar horários de uso:
estabelecer horários específicos para
o uso da área pet pode ajudar a mi-
nimizar o incômodo com barulhos.

 Educação e comunica-
ção: campanhas internas para
conscientizar os tutores sobre
a importância da limpeza e res-
peito aos horários e regras de
uso da área pet são essenciais.

 Criação de regras claras: de-
finir normas para o uso do espaço,
como a proibição de animais agres-
sivos ou o uso obrigatório de colei-
ra e guia, pode reduzir conflitos e
tornar a convivência mais segura.

Embora a resistência à cria-
ção de áreas pets em condomínios
seja real e motivada por preocu-
pações legítimas, o crescimento da
população de pets nas cidades e a
valorização de espaços pet-frien-
dly indicam que esse tipo de infra-
estrutura veio para ficar. O desa-
fio é justamente encontrar um
meio-termo que permita que todos,
animais e humanos, possam con-
viver em harmonia e segurança.

———
Ricardo Caruso, em-
presário, engenheiro
civil e advogado

Esquerda e direita sem donos no Brasil
hoje, tanto direita quanto es-
querda não têm donos e isso será
um, bem porque acabará com o
caciquismo, levando partidos e
respectivas lideranças a discutir
e montar democraticamente seus
programas de atuação. Ambos
terão participação nas próximas
eleições se não tiverem algo que
os impeça. Assim como outras li-
deranças já são identificadas
como as do governador Tarcisio
de Freitas (SP), Ratinho Jr (PR),
Ronaldo Caiado (GO), Zema
(MG), e outros que poderão de-
colar tanto para a presidência da
República quanto para os gover-
nos estaduais e o Senado. É o
processo de oxigenação e surgi-
mento de lideranças políticas
até agora inibidas pela polari-
zação e aparente supremacia das
correntes já colocadas à esquer-
da, direita e mesmo ao centro.

Circulam a essa altura dos
acontecimentos análises para todos
os gostos. A principal delas é que a
esquerda perdeu parte de sua for-
ça e a direita, embora tenha cresci-
do, não atingiu o nível que espera-
va. Restará o espaço de centro que
doravante deverá ser forte no tom
no andamento político. Os partidos
e federações deverão ter muito tra-
balho para manter o capital políti-
co e, se possível, surfar com as li-
deranças que deverão emergir. Os
que perderem tempo à espera de
acordos, poderão não encontrar
espaço como tiveram na hoje mori-
bunda polarização esquerda-direi-
ta. Os congressistas, embora não
tenham pessoalmente concorrido
ao pleito de 2024, devem se manter
atentos para evitar dificuldades
que os possam prejudicar em 2026,

Dirceu Cardoso Gonçalves

Terminada a eleição munici-
pal - os dois turnos - fica claro que
o panorama político nacional já vive
um tempo de  mudanças. Cai por
terra a crença de que lideranças
nacionais, estaduais ou até regio-
nais são capazes de eleger - prefei-
to, vice e vereador - no município
para convertê-los em cabos eleito-
rais de luxo nas próximas eleições
gerais. Os resultados que hoje co-
nhecemos mostram que a vontade
do eleitorado da própria cidade e
de suas verdadeiras lideranças ain-
da é o que prevalece. Tanto que Lula
e Bolsonaro, incontestes lideres
nacionais, não tiveram o protago-
nismo que muitos previam; pelo
contrário, acabaram com partici-
pação discreta - mesmo onde se
esforçaram - e em muitas praças,
seus candidatos perderam.

São Paulo capital revela, ain-
da, outra faceta do novo tempo. A
candidatura de Pablo Marçal teve
o condão de contestar a liderança
absoluta de Bolsonaro à direita e a
de Guilherme Boulos fez o mesmo
em relação a Lula à esquerda. Ao
sagrar-se concorrente da esquer-
da na maior cidade do País atra-
vés do pouco representativo PSOL,
o candidato tornou explicita a fal-
ta de força do PT - partido do pre-
sidente da Republica - para impor
sua candidatura como outrora e
concordar com a vaga de vice. Ti-
vesse Lula insistido e lançado can-
didato petista e Boulos permane-
cido, a esquerda não teria chega-
do ao segundo turno, chegado ao
fim de sua jornada no dia 6.

Sem dúvida, Marçal e Bou-
los provaram que, no Brasil de
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quando terão de correr atrás dos
votos para a própria reeleição.

O número de prefeitos eleitos
por partido é também um indica-
dor de mudança. Segundo levan-
tamento, o PSD, do ex-prefeito de
São Paulo Gilberto Kassab (que
também pode emergir como lide-
rança eleitoral), emplacou 891 go-
vernantes municipais Brasil afora.
O MDB ficou com 864, o PP fez
752, o União Brasil 591, o PL (de
Bolsonaro) 517, Republicanos 439,
PSB 312, PSDB 276, PT (de Lula)
252, PDT 151, Avante 136, Pode-
mos 129 e os demais, menos de
100. O mapa mostra que tanto Lula
quanto Bolsonaro não têm força
para bancarem sozinhos - como já
fizeram no passado - as próximas
eleições. Daí a importância das
novas lideranças com quem fa-
talmente terão de se coligar se pre-
tenderem ser competitivos.

Os prefeitos que tomarão pos-
se a 1º de janeiro deverão ter papel
fundamental no andamento da po-
lítica nacional. Dos que puderam
concorrer à reeleição (porque ain-
da estavam no primeiro mandato)
81% reelegeram-se, num percentu-
al recorde. A recondução de gover-
nantes municipais nos pleitos pas-
sados foi de 60% em média, à exce-
ção de 2016, quando só 49% foram
reconduzidos pelo eleitor para cum-
prir o segundo mandato. Essa acei-
tação eleitoral também poderá in-

fluir no ânimo do Congresso Nacio-
nal, onde tramita o projeto que aca-
ba com a eleição para cargos execu-
tivos (presidente da República, go-
vernador e prefeito). Há a possibili-
dade do projeto ter o mesmo cami-
nho de tantos outros que repousam
por anos nas gavetas do Parlamen-
to. Se 81% dos candidatos na situa-
ção reelegeram-se, muitos parla-
mentares poderão não querer con-
trariar o eleitorado que neles votou.

A constatação de que Lula e
Bolsonaro - queiram, ou não, líde-
res da polarização esquerda-direi-
ta - não têm o tiro tão longo como
se pensava antes dessas eleições, se
bem analisada, poderá ser a possi-
bilidade do nascimento e cresci-
mento de novas lideranças e até
de melhores dias para a vida polí-
tica do País. Quanto mais opções,
mais possibilidades de acerto.

O elevado número de recon-
dução de prefeitos para a realiza-
ção de um segundo mandato e a
baixa participação dos caciques
pode ser uma prova de maturida-
de da política e atuar como benefí-
cio ao processo eleitoral. Principal-
mente se os eleitos conseguirem
realizar bons governos. Que todos
os políticos exerçam seriamente
sua parcela de poder e não dêem
espaço para a formação do inte-
resseiro e castrador mando ideo-
lógico. Se assim o fizerem, cons-
truirão o sonhado Brasil novo...

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da ASPOMIL (Associa-
ção de Assist. Social
dos Policiais Militares
de São Paulo) - tenente
dirceu@terra.com.br

bém promovem um
ambiente em que cada
cidadão possa desen-
volver suas habilidades
e contribuir para o pro-
gresso nacional. Assim,
a disciplina se manifes-
ta na força de vontade
de cada indivíduo que,
diante de um ambien-
te mais acessível, sen-

te-se motivado a investir em seus
projetos, trabalho e negócios.

A perseverança, por sua vez,
representa a capacidade de enfren-
tar as adversidades que surgem
pelo caminho. Em um ambiente de
negócios que incentiva o empreen-
dedorismo e a inovação, os obstá-
culos tornam-se não apenas dificul-
dades a serem superadas, mas opor-
tunidades de aprendizado e cresci-
mento. Perseverar, nesse contexto,
significa olhar para os problemas e
buscar soluções criativas. A perse-
verança é, de fato, uma qualidade
essencial para o desenvolvimento
econômico, que só é alcançado quan-
do as dificuldades são encaradas
como etapas rumo ao progresso.

Por último, a alteridade - a
capacidade de reconhecer e valori-
zar as qualidades e talentos dos
outros, ao mesmo tempo em que se
aprende com elas - é igualmente

André Naves

A cada novo ciclo
eleitoral, a democracia
brasileira reforça a
mensagem de que o
povo deseja ser protago-
nista de sua própria tra-
jetória, apostando em
um futuro que valorize
o trabalho, a liberdade
e a iniciativa individual. As urnas,
mais uma vez, emitiram um reca-
do claro: o país quer ver ações con-
cretas de facilitação, simplificação e
desburocratização do ambiente eco-
nômico, que promovam um espaço
fértil para a livre iniciativa e o empre-
endedorismo. Neste contexto, con-
ceitos como disciplina, perseveran-
ça e alteridade se destacam como
valores fundamentais não apenas
para o crescimento individual,
mas para a construção de uma
sociedade mais justa e próspera.

A disciplina, neste cenário, re-
presenta a disposição para a reali-
zação dos propósitos pessoais e co-
letivos, necessária para a constru-
ção de uma sociedade de oportu-
nidades. Ao simplificar processos,
reduzir barreiras e descomplicar
o empreendedorismo, os gover-
nantes não apenas incentivam o
crescimento econômico, mas tam-
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É preciso escutar a voz das urnas

crucial para o desenvolvimento so-
cial e econômico. A alteridade per-
mite a cooperação. Cada cidadão e
cada setor da economia encontram
espaço para contribuir com o todo.
Em uma sociedade que valoriza o
potencial de cada indivíduo, o res-
peito e a valorização das diferen-
ças tornam-se alicerces para a cons-
trução de uma economia inclusi-
va, que acolhe a diversidade e pro-
move a igualdade de oportunida-
des. Neste contexto, a alteridade
não é apenas um ideal, mas uma
prática essencial para o fortaleci-
mento do tecido social, que se tor-
na, assim, mais unido e prepara-
do para enfrentar os desafios.

O setor do agronegócio bra-
sileiro ilustra de maneira bem
prática esses valores. Com sua ca-
pacidade de transformar áreas
antes estéreis em terrenos produ-
tivos, o agronegócio se tornou um
motor de desenvolvimento econô-
mico e inclusão social. Através da
tecnologia, da inovação e da de-
dicação de milhões de trabalha-
dores, o Brasil passou de impor-

tador de alimentos a uma das
maiores potências agrícolas do
mundo, gerando emprego e me-
lhorando os índices de desenvol-
vimento humano nas regiões
onde atua. Esse setor exemplifica
como a aplicação de disciplina,
perseverança e alteridade pode não
apenas elevar os padrões de vida,
mas também impulsionar o pro-
gresso e a emancipação social.

As eleições refletem, portan-
to, o desejo popular por um Bra-
sil que valorize o esforço indivi-
dual e a livre iniciativa, criando
um ambiente onde todos tenham
a oportunidade de crescer. Para
os políticos, a mensagem das ur-
nas é um chamado à ação.

Disciplina, perseverança e
alteridade devem ser os pilares
de políticas que respeitem a von-
tade popular e promovam o de-
senvolvimento humano. Que essa
voz seja ouvida com atenção e res-
peito, permitindo que o país avan-
ce em direção a uma sociedade
mais digna, inclusiva e justa.

———
André Naves, Defensor
Público Federal, espe-
cialista em Direitos
Humanos, Inclusão So-
cial e Economia Políti-
ca. Escritor, professor
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corpo. Raramente
nos preocupamos
com a alma. Ela é es-
sencial, pois nos go-
verna. Sem alma, so-
mos autômatos, ma-
rionetes movidos pe-
las circunstâncias.
Por onde anda nossa
alma? Ela é o que ga-
rante nossa coerên-
cia, ela mantém a
funcionar nossa

consciência, cujo tribunal é
muito peculiar. Se estiver em or-
dem, é muito mais severo do que o
Judiciário. Nossa alma nos impõe
o dever de cuidar também do nos-
so irmão, sem poder responder
como Caim: "Por acaso sou guar-
dião do meu irmão?". Quando não
nos sentimos responsáveis pela ex-
clusão, pela miséria, pelo aban-
dono, assumimos a nossa parte

nessa espécie de homicídio ho-
meopático.  Façamos nosso exa-
me de consciência diário e, mais do
que isso, nosso exercício para ro-
bustecer as virtudes d'alma. Delas
necessitamos para justificar a nos-
sa passagem pela Terra. Se nada
for melhor depois deste nosso
estágio, de que valeu termos che-
gado e aqui permanecido?

Jose Renato Nalini é se-
cretário de Mudanças
Climáticas da Cidade de
São Paulo, desembarga-
dor aposentado, reitor
da Uniregistral, pales-
trante e conferencista

Interlocução política é
determinante  para sucesso

de prefeitos eleitos
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Wilson Pedroso

Os 5.569 municí-
pios brasileiros acabam
de escolher prefeitos e
prefeitas para o man-
dato de 2025/2028. Os
candidatos eleitos se-
rão responsáveis por
comandar as prefeitu-
ras e governar as cida-
des, de forma a garantir cresci-
mento econômico e avanços soci-
ais para beneficiar a população
que lhes confiou os votos.

Mas afinal, você sabe quais
são as funções exatas de um pre-
feito? Certamente, muitas pessoas
não possuem a resposta para esse
questionamento. Porém, conhecer
os papeis dos governantes é fun-
damental para que os cidadãos
possam acompanhar e fiscalizar as
ações da administração pública.

São funções do prefeito, por
exemplo, a elaboração e sanção de
leis, o ordenamento territorial e a
execução do orçamento municipal
com correta aplicação dos recursos
em áreas como Saúde, Educação e
Transportes. Ele deve arrecadar,
administrar e aplicar os impostos
municipais, além de garantir o fun-
cionamento de serviços públicos
como escolas e postos de saúde.

Ainda estão entre as missões
do prefeito a proteção ao patrimô-
nio histórico-cultural do município,
a disponibilização de transporte pú-
blico e escolar, organização do trân-
sito, pavimentação de ruas e reali-
zação de serviços de zeladoria como
a limpeza e conservação de espaços
públicos, praças e parques.

Mas para que efetivamente
consiga desenvolver um mandato

de grandes realizações,
em minha opinião, o
prefeito ainda deve as-
sumir a intermediação
política como uma de
suas principais missões.
Sim, a capacidade de in-
terlocução é uma das
características funda-
mentais para um man-
dato bem-sucedido.

É o diálogo com autoridades
de outras esferas do poder, inclu-
indo senadores, deputados e os
chefes dos mais diversos órgãos
dos governos estadual e federal,
que vai garantir ao município o
recebimento de novos recursos e
convênios para a cidade. Isso sig-
nifica mais serviços públicos,
obras, empregos e geração de ren-
da; o que impacta diretamente a

qualidade de vida da população.
Na prática, não basta apenas

saber governar e administrar
com sabedoria. Um bom prefeito
deve ser também um bom inter-
locutor e estrategista político.

———
Wilson Pedroso, analista
político e consultor elei-
toral com MBA nas áreas
de Gestão e Marketing
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Paulo Brossard
Paulo Brossard

nasceu em 1924. No
dia 23 de outubro
ocorreu seu centená-
rio. Esta é uma data
que marca o momen-
to de relembrar sua
vida gloriosa, pelo
que serviu ao Brasil,
e homenagear a me-
mória de um dos
maiores políticos e oradores de
nossa história parlamentar.

Conheci Paulo Brossard em
1975 quando ele chegou ao Sena-
do Federal e eu estava na metade
do meu primeiro mandato de se-
nador pelo Maranhão. Vi logo
tratar-se de um intelectual. Já
fora consagrado no Rio Grande
do Sul como professor da Ponti-
fícia Universidade Católica do Rio
Grande do Sul, afamado advo-
gado, estudioso do direito, e era
respeitado como grande jurista.

Durante três mandatos, na
Assembleia Legislativa do Rio
Grande do Sul, com seu brilho e
sua correção, atuando no Parti-
do Libertador - o mesmo de Raul
Pilla, que também fora meu co-
lega e que defendia intransigen-
temente o parlamentarismo -,
impusera a todos um grande res-
peito. Logo foi reconhecido como

grande político. Esta
era sua vocação maior.
Vindo o regime militar
de 1964, com a deposi-
ção do Jango Goulart,
surgiu a oportunidade
de Brossard levantar a
bandeira da defesa da
democracia e da volta
do Estado de Direito,
ao mesmo tempo em

que defendia os perseguidos, cas-
sados e demitidos pelo regime de
exceção que se instalara no País.

Filiou-se ao MDB, foi eleito
deputado federal e, pelo seu va-
lor e sua expressão política, vice-
presidente nacional do Partido.
Em 1978 disputou a vice-presi-
dência da República na chapa
com o General Euler Bentes Mon-
teiro, que perdeu a eleição para o
General João Batista Figueiredo.

Brossard logo se afirmou
como grande líder da Oposição,
junto a Ulysses Guimarães. Mas
não era só isso que o faria en-
trar para a História do Parla-
mento: revelou-se como um gran-
de orador, dos maiores que teve
o Parlamento brasileiro, ao lado
de Rui Barbosa, Gomes de Cas-
tro, Joaquim Nabuco, Carlos La-
cerda e alguns mais. No Senado
eu o ouvi - algumas vezes com ele

debati - e pude testemunhar al-
guns dos seus notáveis discursos.

Tive a felicidade de ser seu
amigo e com ele, Luís Vianna Fi-
lho, Teotônio Vilela, Gustavo Ca-
panema, fizemos um grupo que
toda tarde, após as sessões do Se-
nado, se reunia no Gabinete de
Luís Viana para discutir reformas
e teorias políticas, os problemas
nacionais e literatura. O Senado
ainda podia orgulhar-se de ouvir
reflexões maiores de homens de
todos os partidos e de ideias dife-
rentes. Era o diálogo e a convi-
vência que hoje cobram dos polí-
ticos, no combate ao ódio, à in-
transigência e a radicalizações.

Como Presidente da Repú-
blica, tive a felicidade de nomeá-
lo Consultor Geral da República,
Ministro da Justiça (lugar que
com sua modéstia ainda relutou
em aceitar), onde fez excelente
trabalho, com a ajuda de sua fi-
lha Marta (que herdou do pai
qualidades de advogada, inteli-
gência e cultura jurídica) e, fi-
nalmente, fazê-lo Ministro do
Supremo Tribunal Federal, onde
teve uma passagem brilhante, ins-
crevendo-se na História da Alta
Corte como um dos grandes ma-
gistrados que ali passaram.

Essa foi sua carreira notá-

vel. Mas a característica maior
de sua vida foi a do grande de-
fensor da democracia, do luta-
dor pelo Estado de Direito, de-
fensor dos direitos fundamen-
tais do homem, dos valores mo-
rais e cívicos, dono de um cará-
ter sem concessões, intransigen-
te em sua conduta pessoal.

Fui seu amigo e até hoje
preservo sua memória. Cons-
truímos uma amizade pessoal
que está incorporada em mi-
nha vida. Relembro que, quan-
do voltava a sua terra natal,
aposentado por idade do STF,
eu o acompanhei ao aeroporto
- ele com Dona Lúcia, esposa
de grandes virtudes -, entrei no
avião, fui até sua cadeira e dei-
lhe o abraço de despedida de
amigo e grande admirador,
amizade que permaneceu com
grande afeto até sua morte.

O Rio Grande e o Brasil
proclamam no seu centenário
que Paulo Brossard foi um
exemplo de homem público e um
dos maiores políticos, pensado-
res e juristas do seu tempo.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

O cálculo e retenção do IVA na Reforma Tributária
nico informações que
permitam a vinculação
das operações com a
transação de pagamen-
to, bem como a identifi-
cação dos valores dos
débitos do IBS e da CBS
incidentes nas opera-
ções.  (§ 1º art. 52).

O fornecedor tam-
bém fica obrigado a

transmitir estas informações a ins-
tituição financeira onde será reali-
zado o pagamento.  (§ 2º art.52)

No processamento da transa-
ção de pagamento e antes da sua
liquidação financeira, a instituição
financeira, deverá com base nas in-
formações recebidas, consultar sis-
tema do Comitê Gestor do IBS e da
Receita Federal, sobre o valor a ser
segregado e recolhido. (§ 3º art. 52)

As duas consultas a serem fei-
tas pela instituição financeira, ao
Comitê Gestor e a Receita Federal,
tem como objetivo verificar os va-
lores a serem recolhidos.

O valor a ser recolhido será, a
diferença entre o valor dos débitos
do IBS e da CBS incidentes sobre a
operação, destacados no documen-
to fiscal eletrônico, e descontados
as parcelas dos débitos já pagas,
por meio de compensação de crédi-
tos ou por outras modalidades.

A apuração dos impostos

Ivo Ricardo
Lozekam

A Emenda Cons-
titucional nº 132/2023
introduziu no sistema
normativo brasileiro,
em seu artigo 156-A,
parágrafo 5º, inciso II,
alínea 'b', a previsão do
recolhimento do im-
posto no momento da "liquida-
ção financeira da operação".

O Projeto de Lei Comple-
mentar 68/2024, em análise no
Senado Federal, prevê em seu
Artigo 51 que os arranjos de pa-
gamentos baseados em instru-
mentos de pagamento eletrônico
deverão prever a vinculação en-
tre os documentos fiscais eletrô-
nicos e a transação de pagamen-
to das respectivas operações.

Já o Art. 52 prevê a segrega-
ção e recolhimento pelas institui-
ções financeiras, dos valores re-
lativos ao IBS e CBS, e seu reco-
lhimento a Receita Federal (CBS)
e recolhimento ao Comitê Gestor
(IBS).  Esta modalidade de paga-
mento é conhecida na língua in-
glesa como "Split Payment", na
tradução para o português signi-
fica "Pagamento Dividido".

O fornecedor fica obrigado a
incluir no documento fiscal eletrô-
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neste modelo, passa a ser reali-
zada pelo fisco, onde o contri-
buinte receberá uma pré apu-
ração a qual poderá incluir ou
alterar dados se for o caso.

Já o creditamento do IVA so-
mente será possível após a com-
provação do pagamento do Im-
posto pelo Fornecedores, contro-
le este que será exercido pelo Co-
mitê Gestor, no caso do IBS, e pela
Receita Federal no caso da CBS.

A retenção antecipada dos
impostos, poderá gerar crédi-
tos. A Lei prevê que a devolução
dos créditos do IBS, deverá ser
requerida junto ao Comitê Ges-
tor, e que a devolução dos cré-
ditos da CBS deverá ser reque-
rida junto a Receita Federal.

Em termos de ICMS, atual-
mente, 1/3 dos créditos acumula-
dos de ICMS nunca é devolvido
pelos Estados. Quando são devol-
vidos ocorrem de forma parcial, e

sem correção monetária. O Esta-
do de São Paulo é pioneiro na de-
volução dos créditos, criando sis-
temática própria para tal. Na mai-
oria dos demais Estados, os crédi-
tos nunca são devolvidos.

Com o modelo proposto pela
reforma tributária, a tendência é
que se continue tendo problemas
nesta devolução no que concerne
aos Estados quanto a CBS que fica-
rá a cargo do Comitê Gestor. Já os
créditos a cargo da Receita Federal
(PIS e COFINS) funcionam normal-
mente hoje, embora com alguma
demora que pode levar meses.

A retenção antecipada do
imposto, tem o aspecto positi-
vo de combater a sonegação e
concorrência desleal.  É conhe-
cida em inglês como Split Pay-
ment, (pagamento dividido)

No entanto tememos que
nessa apuração e cálculo do im-
posto a ser retido, que será feita
pelo fisco, e de forma automati-
zada, a retenção ocorra a maior,
represando um volume de créditos
do contribuinte, o que pode preju-
dicar o fluxo de caixa das empre-
sas e consequentemente aumen-
tar custos para o consumidor.

———
Ivo Ricardo Lozekam,
t r i b u t a r i s t a ,  c o n t a -
dor e advogado

É preciso nutrição esportiva para
quem quer 'comer a bola'

dar a ganhar musculatura, além
de tomar suplementos vitamínicos.

Hoje em dia a nutrição espor-
tiva é um fator crucial para o êxito
no futebol. A alimentação adequa-
da fornece energia para os treinos,
auxilia na recuperação muscular e
otimiza o desempenho em campo.
Com o investimento num nutricio-
nista especializado, os clubes podem
reunir as condições ideais que seus
jogadores necessitam para alcan-
çar seus objetivos esportivos. Al-
guém já disse que a nutrição es-
portiva no futebol brasileiro se tor-
nou o "combustível para a vitória".

Ficou claro atualmente, que só
uma dieta equilibrada fornece pro-
teínas, gorduras e carboidratos ne-
cessários para gerar energia tanto
para treinos como para jogos. E não
se trata apenas de alimentos a fim
de alcançar bons resultados. A re-
posição de água é indispensável
para se evitar a desidratação, que
pode prejudicar o desempenho e
aumentar o risco de lesões.

Uma alimentação balanceada
também fortalece o sistema imu-
nológico do jogador. A dieta cor-
reta previne doenças e permite que
se treine com mais frequência e
maior intensidade. Outra contri-
buição da nutrição esportiva é que
auxilia a manter o peso ideal dos
atletas, o que é muito importante
para o desempenho, especialmente
em certas posições em campo, que
exigem atletas com arranque e ve-

Thamires Roberta Felix Bastos

Logo que chegou ao Japão, em
1991, para iniciar os treinamentos
dos times de futebol japoneses, o
professor de educação física e téc-
nico, Arthur Antunes Coimbra,
percebeu que seu desafio não es-
tava apenas na tática e técnica den-
tro das quatro linhas do campo.
Mais conhecido quando jogava pelo
Flamengo e seleção brasileira,
como Zico, ele foi obrigado a fazer
uma mudança radical na alimen-
tação dos jogadores japoneses.

Sabia que o cidadão nipônico
comum tem uma alimentação tri-
vial saudável, mas mesmo não sen-
do um nutricionista esportivo, ti-
nha ciência que era preciso mu-
dar o hábito alimentar da equipe
para alcançar melhores resultados
e desempenho. Saiu então do car-
dápio o peixe cru e o arroz, a base
da dieta alimentar de então, subs-
tituídos pela massa e principalmen-
te o 'craque' feijão que iria melho-
rar a 'base energética' dos atletas.

O treinador era fã do feijão,
porque continha nutrientes essen-
ciais como carboidratos, fibras,
proteínas, ferro, cálcio, e diversas
vitaminas (principalmente do
complexo B). Mais um golaço do
Zico!!! Mas quando começou sua
carreira no Brasil, por sinal, o 'Ga-
linho de Quintino' era um atleta
franzino e por isso também teve que
fazer uma dieta especial para aju-
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locidade, como é o caso dos ata-
cantes, laterais e meias de ligação.

No futebol brasileiro a tendên-
cia é que a nutrição esportiva tenha
cada vez mais relevância e reconhe-
cimento entre dirigentes, treinado-
res e jogadores. E com a chegada de
mais novidades científicas e tecno-
lógicas, entrarão em campo novos
conhecimentos e planejamentos ali-
mentares que vão melhorar mais
ainda o desempenho dos jogadores.

Hoje a alimentação é mais bem
entendida no âmbito esportivo,
mas foi preciso muito trabalho e
estudos para ela se fortalecer. O
médico cirurgião belga, velejador
olímpico e ex-presidente do Comitê
Olímpico Internacional, Jacques
Rogge, havia escrito no Handbook
of Sports Medicine and Science
Sports Nutrition, em 2002, ou seja,
22 anos atrás, que a área científica
da nutrição esportiva havia expe-
rimentado uma expansão fenome-
nal de conhecimento durante os 30
anos anteriores à publicação daque-
le manual de medicina esportiva e
nutrição em ciência do esporte.

De acordo com Rogge, an-
tes os treinadores e os profissi-
onais de saúde que trabalhavam

com os atletas não tinham in-
formações básicas sobre as pos-
síveis relações entre ingestão de
alimentos, estado nutricional,
programas de condicionamen-
to e desempenho competitivo.

Segundo o dirigente esportivo,
na fase de pesquisa de laboratório
e de campo (entre 1972 e 2002), uma
ampla base científica foi produzida
na literatura científica e uma nova
área da ciência chamada 'nutrição
esportiva' foi solidamente estabele-
cida. Ela serviu como base para o
planejamento cuidadoso dos pa-
drões alimentares e ingestão de ali-
mentos para atletas durante perí-
odos de treinamento e diretamen-
te relacionados à competição.

Hoje a nutrição esportiva é um
universo complexo e as necessida-
des individuais podem variar
muito. Ela atua basicamente em
áreas como, por exemplo, planeja-
mento alimentar, educação nutri-
cional, hidratação e suplementa-
ção (que pode ser utilizada para
complementar a dieta). Em virtu-
de da combinação dessa multipli-
cidade de conhecimentos científi-
cos dos alimentos e do corpo hu-
mano, é fundamental para os atle-
tas de alto rendimento o apoio de
um nutricionista esportivo.

———
Thamires Roberta Felix
Bastos, nutricionista e
pós-graduanda em nutri-
ção esportiva e estética

Plantas que os
polinizadores gostam

colas do Brasil, conclu-
indo que 85 deles de-
pendiam, em algum
grau, de polinizadores,
com 25 deles apresen-
tando alta dependência.
Foi calculado em 30% a
contribuição dos polini-
zadores para a produ-
ção dos cultivos depen-
dentes de polinização.

O livro "Plantas que os poli-
nizadores gostam" insere-se no
marco maior de integração das
atividades agropecuárias com pro-
postas de cunho ambiental, con-
ferindo sustentabilidade à agricul-
tura. Suas informações e recomen-
dações permitirão aprimorar a re-
composição florística das proprie-
dades, a revegetação de áreas de
estradas e rodovias, a urbaniza-
ção de parques, jardins e plantio
de essências nas ruas urbanas ou
em hortas, quintais e jardins ur-
banos ou no entorno das cidades,
com a proteção aos polinizadores.

Nele constam indicações para
recomposição de áreas de proteção
permanente (APPs) e Reserva Le-
gal (RL). Os agricultores podem
usar as informações para arbori-
zar áreas não cultivadas, beiradas
de estradas e carreadores ou o jar-
dim da casa da fazenda, com a
vantagem de propiciarem um lo-
cal para as abelhas nidificarem,
se abrigarem e coletarem recur-
sos, com pólen, néctar e outros.

O Brasil precisa demonstrar
ao mundo os fundamentos da
sustentabilidade de sua agricul-
tura, como forma de ampliar os
horizontes dos mercados que
importam nossos produtos agrí-
colas. A sustentabilidade possui
o condão de consolidar os mer-
cados já existentes e criar pers-
pectivas favoráveis para ampli-
ação, atingindo novos merca-
dos. Beneficiar polinizadores é
um ícone da sustentabilidade.

O livro também será útil
para urbanistas, prefeituras, go-
vernos estaduais e governo fe-
deral, na criação ou recomposi-
ção de parques, jardins, ruas,
avenidas, acostamentos de es-
tradas, criando um ambiente fa-
vorável aos polinizadores. Cida-
dãos também podem se valer das
informações para arborizar seus
jardins ou quintais e suas áreas de
lazer, como chácaras e similares.

Se, nas condições atuais, o
Brasil se beneficia, anualmente,
com a polinização natural, favo-
recendo os polinizadores com
plantas que ofereçam abrigo e re-
cursos para sua alimentação e
reprodução, o benefício pode ser
ainda maior, se forem utilizados
os ensinamentos contidos no li-
vro. O que pode representar mai-
or margem para os agricultores
e menores preços para os consu-
midores. Também redundará em
maior aceitação de produtos
brasileiros no exterior. E toda a
sociedade será beneficiada com
paisagens rurais e urbanas que
favorecem a biodiversidade.

———
Décio Luiz Gazzoni, pes-
quisador da Embrapa,
membro do Conselho Ci-
entífico Agro Sustentável,
da Academia Brasileira
de Ciência Agronômica

Décio Luiz Gazzoni

Está disponível na
livraria da Embrapa a
publicação "Plantas
que os polinizadores
gostam". É um livro
que conjuga o esforço
de dezenas de profis-
sionais para apresen-
tar informações práti-
cas aos interessados em prote-
ger polinizadores e o serviço
ecossistêmico de polinização.

O livro conta com mais de mil
páginas fartamente ilustradas,
textos sobre a polinização por abe-
lhas - chamada de melitofilia - e
indicações de ações para conser-
vação de polinizadores. Apresen-
ta uma lista de mais de 2.000 es-
pécies de abelhas que existem no
Brasil, cerca de 200 plantas que os
polinizadores gostam, além de uma
matriz com 2.500 plantas e as abe-
lhas que as visitam, entre outras
informações úteis e cerca de 1.000
fotos de plantas e abelhas.

SERVIÇOS ECOSSIS-
TÊMICOS - A agricultura não
existiria, como a conhecemos,
sem os serviços ecossistêmicos,
que são providos pela natureza
e fazem parte do ciclo da vida
na Terra. Destarte, os maiores
interessados em protegê-los são
os agricultores e pecuaristas.

São exemplos desses serviços
a purificação da água e do ar, a
regulação do clima, a formação
dos solos, a ciclagem de nutrien-
tes e a decomposição de produtos
exógenos à natureza, como o lixo.
Animais, como as abelhas, polini-
zam as plantas. Essas, por sua vez,
sequestram carbono da atmosfe-
ra, fixando-o em seu caule ou em
suas raízes, ajudando na mitiga-
ção das mudanças climáticas.

As raízes das plantas auxi-
liam na agregação e na aeração
do solo e, quando morrem,
transformam-se em matéria or-
gânica que fertiliza o solo e re-
tém água e nutrientes em seu
perfil. Bactérias fixam o nitro-
gênio do ar, transferindo-o para
plantas leguminosas, eliminan-
do a adubação nitrogenada.

A biodiversidade é a sínte-
se do intrincado complexo da
vida na Terra, com suas múlti-
plas interações, provendo os
serviços ecossistêmicos que tem
tudo a ver com a agricultura,
razão pela qual nossos produto-
res têm interesse em protegê-la.

A polinização é um serviço ecos-
sistêmico essencial para a reprodu-
ção de plantas. Cerca de 80% das
plantas que possuem flores necessi-
tam de polinização para completar
o seu ciclo. É por meio da poliniza-
ção que ocorre a reprodução das
plantas, redundando em sementes.

Aproximadamente 1.200 es-
pécies de plantas cultivadas, para
produção de alimentos, fibras e
outros produtos, se beneficiam do
serviço de polinização, provido por
polinizadores. Sem esse serviço, os
agricultores teriam uma produti-
vidade menor, com maiores cus-
tos para produzir cada unidade
de produto, que teriam menor
qualidade. Os consumidores pa-
gariam mais caro pelos produtos
agrícolas. E as formações naturais
de vegetação nativa teriam diver-
sidade menor e maior dificuldade
para manter a densidade popu-
lacional de plantas e animais.

Estima-se que o valor finan-
ceiro da polinização, em termos
globais, ultrapasse US$ 600 bi-
lhões anuais. Em 2015, a profes-
sora Tereza Cristina Giannini
(USP) analisou 141 cultivos agrí-
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Biblioteca Gustavo Teixeira
ganha mais 550 títulos

A Prefeitura de São Pedro
anunciou uma significativa inicia-
tiva para promover a leitura na ci-
dade: a aquisição de mais de 550
títulos de livros que abrangem uma
ampla gama de gêneros, incluindo
romance, ficção, literatura espíri-
ta, autoajuda, além de obras desti-
nadas ao público infantil e juvenil.
Essa ação visa estimular o hábito
da leitura entre os cidadãos, espe-
cialmente entre crianças e jovens.

Os novos materiais já disponi-
bilizados na Biblioteca Municipal
Gustavo Teixeira, incluem também
livros táteis, elaborados para cri-
anças com deficiência visual, e
obras que fazem parte de séries dis-
poníveis em plataformas de strea-
ming. Essa diversidade enriquece
a oferta literária no município, pro-
porcionando acesso a diferentes
narrativas e perspectivas.

Entre os títulos recebidos es-
tão o best seller A escola do Bem e
do mal em 6 volumes, de autoria
de Soman Chainani; Cortes de cha-
mas prateadas, de Sarah J.Maas;
Atlas, a históriade Pa Salt, de Lu-
cinda Riley;  Correntes de espinhos,
de  Cadsandra Claire; De Férias
com você, de Emily Henry; Estúpi-
da Promessa, de Jennii Hendris;
Amor e Gelato, de Jenna Evand
Welch; O Canto mais escuro da Flo-
resta, de Holly Black, livros de Co-
lleen Hoover e de Nora Roberts.

Além da compra, a Prefeitura
recebeu a doação de dois kits de
livros: o primeiro, do Sistema de
Bibliotecas de São Paulo (Siseb),
contém obras de arte e clássicos da
literatura; o segundo, da Funda-
ção Dorina Nowill, é composto por
livros em braille, reforçando o com-
promisso da cidade com a inclusão
e o acesso à cultura. Os títulos rece-
bidos em braile são O pato, a morte e a

tulipa, de Wof Erlbruch; Contos da toca,
de Índigo e Laerte; O menino que des-
cobriu o vento, de Wilian Kamkwam-
ba; Os tesouros de Monifa, de Sonia
Rosa e Ideias para adiar o fim do
mundo, de Ailton Krenak

Essa ação ressalta a importân-
cia do incentivo à leitura, funda-
mental para o desenvolvimento
cognitivo e social de crianças e ado-
lescentes. Para o coordenador de
Cultura, Ivan Teixeira, "facilitar o
acesso a uma variedade de li-
vros, é contribuir para a forma-
ção de leitores críticos e apaixo-
nados pela literatura, essenci-
ais para a construção de uma so-
ciedade mais informada e comuni-
cativa".  Os livros podem ser reti-

rados para leitura pelos munícipes
pelo período de 10 dias, prazo que
pode ser renovado por igual perío-
do. Para fazer a carteirinha inde-
pendente da idade, é preciso apre-
sentar um comprovante de ende-
reço e um documento com foto. No
caso de crianças, o documento pode
ser do responsável. A Biblioteca
Gustavo Teixeira, localizada na rua
Joaquim Teixeira de Toledo, 570,
funciona de segunda a sexta das
8h às 17h30 e aos sábados das 8h
às 13h. Hoje o acervo da Biblioteca
Municipal Gustavo Teixeira conta
com mais de 21 mil livros.

O leitor pode retirar o livro
e aproveitar a área externa da
Biblioteca, no redário, para fa-

zer sua leitura, em local marca-
do pela tranquilidade, entre as
flores e com música instrumen-
tal ao fundo.

Outra iniciativa para o in-
centivo à leitura é a biblioteca
comunitária, que leva para as
Unidades de Saúde livros para
que os pacientes possam ler en-
quanto aguardam para proce-
dimentos e atendimento ou le-
vem para casa, seguindo as ori-
entações da Biblioteca Munici-
pal. A biblioteca comunitária já foi
implantada nas UBSs Nova São
Pedro e Santo Antônio, e em breve
será implantada no núcleo do CRAS
que funciona no bairro Theodoro
de Souza Barros.

Hoje o acervo da Biblioteca Municipal Gustavo Teixeira conta com mais de 21 mil livros
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Entenda quais as particularidades dos exames para detecção
do câncer de mama que vão além da mamografia
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A mamografia não
é o único exame para
detecção do câncer de mama

Durante o Outubro Rosa o
tema do câncer de mama domina
as campanhas de conscientização.
Mas você sabe quais são os exames
disponíveis para a detecção da do-
ença? Sabia que existem alguns ti-
pos de exames disponíveis e que a
escolha do exame depende de di-
versos fatores. A ginecologista do
Hospital Edmundo Vasconcelos,
Luana Ariadne Ferreira, esclarece
essas dúvidas e oferece orientações
sobre o assunto.

A médica esclarece que os prin-
cipais exames incluem: Mamogra-
fia, exame padrão para rastreamen-
to que utiliza raios-x e que detecta
alterações nas mamas antes delas
serem palpáveis; Ultrassom que
utiliza ondas sonoras, complemen-
ta a mamografia e é útil para dife-
renciar cistos de massas sólidas,
especialmente em mamas densas;
Ressonância magnética que forne-
ce imagens mais detalhadas e é
usada em casos de alto risco ou
quando há dúvidas após outros
exames; Biópsia, sendo a coleta de
tecido para análise.

Segundo a especialista, alguns
fatores podem influenciar na esco-
lha do tipo de exame para cada
paciente, como idade, histórico fa-
miliar, densidade mamária, presen-
ça de sintomas e condições médi-
cas pré-existentes. "As diretrizes
geralmente recomendam que mu-
lheres a partir dos 40 anos façam
mamografias anuais ou bienais.
Mulheres com histórico famili-
ar ou outros fatores de risco
podem precisar começar o ras-

treamento mais cedo e com mai-
or frequência", afirma ela.

Segundo ela, cada tipo de exa-
me pode apresentar benefícios e li-
mitações. "Para a mamografia, os
benefícios incluem rastreio eficaz,
enquanto as limitações são a eficá-
cia em mamas densas e o risco de
falsos positivos. O ultrassom é bom
para avaliar nódulos, mas não é
eficaz como exame primário. A res-
sonância magnética tem alta sen-
sibilidade, mas é mais cara e não
está disponível em todos os luga-
res", ressalta.

Há ainda a realização do au-
toexame, que pode ser realizado por
todas as mulheres. "Ele ajuda as
mulheres a se familiarizarem com
suas mamas e a detectar mudan-
ças precoces. Embora não substi-
tua exames médicos, pode levar a
diagnósticos mais rápidos", expli-
ca. A especialista destaca que a de-
tecção precoce é essencial para au-
mentar as taxas de recuperação e
sobrevivência da doença, com me-
lhores prognósticos e intervenções
menos invasivas. Embora a reali-
zação de exames deva ser feita por
todas as mulheres a partir dos 40
anos, a médica esclarece que alguns
grupos de risco devem ficar mais
atentos. "Grupos de risco incluem
mulheres com histórico familiar de
câncer de mama, portadoras de
mutações genéticas, aquelas que
já tiveram câncer de mama e
pessoas com fatores de risco
como obesidade ou exposição à
radiação", diz. Mais informações:
www.hpev.com.br

IIIIIMAGINAÇÃOMAGINAÇÃOMAGINAÇÃOMAGINAÇÃOMAGINAÇÃO

Cultura oferece oficina gratuita de Improvisação e Clown
A Coordenadoria de Cultura

de São Pedro está com inscrições
abertas para a Oficina de Improvi-
sação e Clown, que acontecerá em
quatro encontros dinâmicos e lú-
dicos, com início neste domin-
go, dia 3 de novembro. Com
foco no desenvolvimento da
imaginação, espontaneidade e
atenção, a oficina busca propor-
cionar um espaço de autoconhe-
cimento e reencontro com a crian-
ça interior de cada participante.

A atividade será conduzida
por Carla Callado, professora, atriz
e especialista em psicodrama e so-
ciodrama. Com sua vasta experi-
ência, Carla promete guiar os par-
ticipantes em um processo en-
volvente e transformador.

Esta oficina foi contemplada
pela Lei Paulo Gustavo, reforçan-
do o compromisso com a promo-
ção da cultura e das artes na co-
munidade. As inscrições estão
abertas e podem ser feitas direta-
mente na Coordenadoria de Cul-
tura. A oficina é voltada para não
atores e atores com idade acima de
15 anos. Os interessados não de-
vem perder essa oportunidade de
explorar novas formas de expres-
são e se divertir em um ambiente
acolhedor. Outras informações na
Coordenadoria de Cultura, locali-
zada na rua Joaquim Teixeira de
Toledo, 860 - Centro.  As ativida-
des são gratuitas e acontecerão em
4 encontros , sempre aos domin-
gos das 14h30 às 19h30.

Evento que promete transformar participantes acontecerá em 4
domingos, a partir do dia 3 de novembro

Divu lgação
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Alunos que participaram da
1º Maratona de Matemática
recebem medalhas

No último sábado, dia 26, du-
rante o Evento Cívico de Aniver-
sário dos 64 anos de emancipa-
ção político administrativa de
Santa Maria da Serra, realiza-
do no ginásio de esportes, os
alunos que conquistaram ouro
na 1º Maratona de Matemática
de Santa Maria da Serra - Edu-
ten receberam medalhas das mãos
das autoridades do município.

Foram 227 alunos participan-
tes, sendo 34 premiados com a me-
dalha de ouro, 66 alunos com a
medalha de prata e 127 ficaram com
a de bronze. Dentre eles, os 12 pri-
meiros colocados também recebe-
ram uma homenagem especial do
prefeito Josias Zani Neto, do vice
Roberto Miranda e da presidente
da Câmara, Alessandra Bozeli Zani.

A Eduten é uma platafor-
ma finlandesa adquirida pela atu-
al gestão que possibilita aos alunos
um contato lúdico e divertido com
uma das matérias mais temidas na
aprendizagem: a matemática. Pro-
movendo dessa forma o engaja-
mento e desenvolvimento de ha-
bilidades. A implantação da pla-
taforma é mais um dos diver-
sos investimentos em tecnologia
na aprendizagem realizado pela
administração. Os professores
das oficinas de Informática e Apoio

Foram 227 alunos participantes, sendo 34 premiados com a medalha de ouro

Pedagógico de Matemática, Rodri-
go Lopes, Maria Inês Araújo Da-
roz e Maria de Lourdes da Silva
Mesquita deram todo o suporte. Os
demais professores em sala de aula
também incentivaram e orientaram

os alunos. A matemática exige que
os alunos pensem de forma lógica,
construindo argumentos e chegan-
do a conclusões baseadas em evi-
dências. Através dela, os alunos
aprendem a analisar problemas,

identificar padrões, testar hipóte-
ses e encontrar soluções criativas
estimulando o questionamento e a
análise de informações, desenvol-
vendo a capacidade de avaliar di-
ferentes perspectivas.

EEEEENCONTRONCONTRONCONTRONCONTRONCONTRO

Santa Maria da Serra marca presença  na AMPPESP Fomenta 2024
A AMPPESP Fomenta 2024,

que começou dia 29 de outubro e
segue até sábado, 1º de novembro,
em Águas de São Pedro, contou
com representantes de Santa Ma-
ria da Serra. O evento que reúne os
municípios de pequeno porte do
Estado de São Paulo teve como
representante o prefeito Josias
Zani Neto, o vice Roberto Mi-
randa, além da presidente da

Câmara, Alessandra Bozeli
Zani. A AMPPESP Fomenta reú-
ne grandes nomes da gestão públi-
ca dos poderes Federal, Estadual e
Municipal e dos poderes Executi-
vo, Legislativo e Judiciário para um
grande networking.

Segundo o prefeito Zani, o
evento cresce a cada ano e é sem-
pre uma experiência enriquecedo-
ra "A AMPPESP têm se firmado

como uma das maiores associações
do nosso Estado e cada vez mais
mostrando a força da união dos
pequenos municípios, que são a
grande maioria em São Paulo. É
sempre um grande aprendizado e
nós sempre ampliamos nossas re-
des de contatos que ajudam muito
as gestões", comentou.

A AMPPESP é presidida por
José Ortolan, prefeito de Cor-

deirópolis, e este ano conta com
a presença do vice-governador
Felício Ramuth e do secretário
de Governo e Relações Institu-
cionais, Gilberto Kassab. O ob-
jetivo principal da sua realiza-
ção é a troca de experiências
tanto no setor público quanto
no privado, reunindo ideias,
projetos e trazendo as deman-
das dos municípios menores.

Divulgação
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Torneio Interno de
Tênis de Mesa de São Pedro
reúne 40 competidores
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Em São Pedro, Dia dos
Finados celebrará a vida
Com programação religiosa na cidade, o 2 de novembro será marcado como um
dia de saudade e de oração pelos fieis que se foram e hoje vivem na eternidade

Estabelecido no calendário
universal como Dia dos Finados, o
feriado de 2 de novembro é a data
escolhida para que milhões de pes-
soas, em vários países do mundo,
rememorem os entes queridos que
já se foram, visitando os túmulos
nos cemitérios, orando por suas
almas e mantendo seus jazigos ar-
rumados e enfeitados.

Em São Pedro, a tradição ca-
tólica celebra a data não como um
dia de choro pelos mortos, de luto
e de tristeza, mas de celebração da
vida. "Para os cristãos, o Dia de
Finados não se trata de um sim-
ples dia de saudade, mas dia de
oração pelos fiéis defuntos, que es-
tão na glória, na Casa do Pai Eter-
no. Portanto, a morte não pode ser
vista como um fim, mas como a
ponte para a vida eterna", esclare-
ce o padre José Alberto Luna Ca-
valcante (padre Beto), pároco da
Paróquia São José, no bairro Re-
canto das Águas.

A missa especial de Finados
será conduzida pelo padre Beto, no
dia 2 de novembro, às 8h, na Cape-
la Nossa Senhora do Carmo, loca-
lizada no Cemitério da Saudade,
que vai estar aberto ao público no
sábado e domingo das 7h às 17h.

Para o padre Mauro Bom-
bo, pároco da Paróquia São Pe-
dro (Centro), a morte é a única
certeza que temos neste mundo,
"como o ar que respiramos". No
entanto, segundo ele, "às vezes
o ser humano parece viver como
se fosse eterno".

"O Dia de Finados é uma óti-
ma ocasião para refletirmos sobre
a brevidade da vida, afinal nossa
passagem por esse mundo é muito
curta, se comparada à eternidade
que viveremos. Portanto, não de-
vemos perder tempo com tristezas,
desentendimentos, desavenças e
aborrecimentos que fazem a nossa
vida perder a qualidade e o brilho",
pondera. "Quem partiu já cumpriu
sua missão. Mas, e nós, que aqui
estamos? O que temos feito, o que
podemos fazer por um mundo me-
lhor e para que a vida do nosso
semelhante seja plena"?, indaga.

É o caso da dona Roselaine
Costa Baltieri, de 65 anos. Sema-
nalmente ela visita o Cemitério da
Saudade e limpa o túmulo dos pais,
Agostinho dos Santos Costa e Vi-
centina dos Santos Costa. "Às ve-
zes fico mal, pensando nos meus
país, mas aí eu rezo e me sinto bem.
Rezo o terço e saio positiva", diz.

Dia 2 também celebra a
memória de ilustres finados

O Dia dos Finados também é
uma ocasião oportuna para relem-
brar a memória de finados ilustres
que morreram e estão sepultados
em São Pedro e que, por motivos
diversos, ainda vivem no imaginá-
rio coletivo da cidade.

Mentora do projeto "Além do
Cemitério da Saudade", a historia-
dora são-pedrense Giane Maria
Adorno busca promover visitas
guiadas a 12 túmulos do cemitério,
localizado no bairro Santa Cruz,
onde repousam alguns desses ilus-
tres finados.

"A visita é realizada com o
máximo respeito à memória desses
finados, que não foram escolhidos
por terem sido ricos ou famosos,
mas por uma história de vida inte-
ressante ou curiosa, que às vezes
desperta até a fé das pessoas, como
a "Tudinha", menina que morreu
ainda muito nova e é considerada
santa, por ser atribuído à ela al-
guns milagres, principalmente os
relacionados à saúde de crianças",
explica.

Conheça algumas his-
tórias desses ilustres fina-
dos de São Pedro:

Hércules Dante - conheci-
do como Tito Dante. Dono da
fábrica de doces da cidade. Ca-
tólico fervoroso, ministrava a
eucaristia para pessoas acamadas,
auxiliava a quem precisasse e as
crianças amavam ir pedir doces em
sua fábrica. E ele dava doces para
quem pedisse. Foi atuante na vida
de São Pedro, até os anos 90,
década de sua morte.

Luiz Paschoaloto - Homem
engenhoso e querido por todos.
Qualquer pessoa que precisasse de
seus serviços, estava pronto pra

ajudar. Era muito habilidoso em
fabricar as peças que usava para
consertar as coisas. Trabalhou por
muitos anos no Cine Teatro Cen-
tral, onde projetava os filmes.

Hermelinda Azzini - Respon-
sável pela expansão do bordado
ponto cruz na cidade de São Pe-
dro, transformando a cidade em
Capital do Bordado

Antonieta Antonelli - Primei-
ra prefeita da cidade e reeleita em 3
mandatos. Ajudou a divulgar a ci-
dade como Estância Turística.

Padre Floriano Colombi -
Pároco por muitos anos na ci-
dade. Conhecido e querido por
todos na cidade. Ministrou os
Sacramentos e orientou a maio-
ria da população de São Pedro,
até seu falecimento nos anos 90

Apparecida Pallu - Artista
plástica, responsável pelo embele-
zamento de várias obras públicas,
como o mural, na Rodoviária de
São Pedro, entre outras.

José Abílio de Paula - Foi pre-
feito da cidade e na sua adminis-
tração, foi trazido pra cidade o en-
sino do antigo 2º grau, hoje Fun-
damental II, coisa que não existia
até então. Fato esse, que necessi-
tou de muito empenho da admi-
nistração municipal.

Tudinha - Menina considera-
da Santa, por ser atribuído à ela
alguns milagres, principalmente os
relacionados à saúde de crianças

Ondina Mendes Parreira -
Mulher patriota, que se alistou
à Revolução Constitucionalista
de 1932. Responsável pelo Pro-
grama Ouro pra São Paulo, em
nossa região.

José Brás - Considerado o
mais antigo tropeiro e berranteiro
da cidade. Falecido com 105 anos.

Gentila Frare - Querida
professora de História e Geogra-
fia. Trabalhou como diretora e,
posteriormente dedicou-se ao
Museu Gustavo Teixeira. Mu-
lher muito amada por todos.

Gustavo Teixeira - poeta mais
famoso de São Pedro. Foi secretá-
rio da Prefeitura. Amava escre-
ver seus poemas, sentado no

No último dia 25 de outubro,
no Ginásio Municipal Antonio Car-
los Siloto Filho - Bordadão, acon-
teceu o Torneio Interno de Tênis
de Mesa de São Pedro. Promovido
pela Prefeitura de São Pedro, por
meio da Coordenadoria de Espor-
tes e Lazer, o evento contou com a
participação de aproximadamente
40 mesatenistas.

De acordo com o professor e

coordenador do torneio, Luis Fer-
nando da Silva Marques, na cate-
goria principal, o 1° lugar ficou com
Kaique Saito, o 2° lugar com Adan
Gaona e o 3° com Leandro Silva.
Na categoria repescagem, o com-
petidor Thiago ficou em 1° lugar,
Henzo em 2° e Kaio em 3° lugar. Já
na categoria iniciante, o resultado
foi Miguel Antunes em 1°, Miguel
Bina em 2°, e Marcus em 3° lugar.

Evento aconteceu no dia 25 de outubro, no Ginásio "Bordadão" de São Pedro

Divulgação

Roselaine Baltieri vai todas as semanas ao Cemitério da Saudade
visitar o túmulos dos pais

A historiadora Giane Adorno fala sobre finados ilustres sepultados
em São Pedro

banco da praça que, posterior-
mente, ganhou seu nome. Foi
indicado à Academia Paulista de
Letras, mas faleceu antes da posse.

Tiago Stoco
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo choppão), em fren-
te à lava rápida Tio Zé, a 150 mts da
matriz com 670 mts de área coberta.
Tel. (19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba, R$
99.000,00, aceita veículo na troca. Rua
João Gimenes, Jardim das Flores, ao
lado do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no pé
da serra, a 3 km da cidade, com
água de nascente, córrego e ener-
gia na porta. Registrado com ge-
orreferenciamento. R$ 599 mil.
Contato Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594
-------------------------------------------
VENDO  , 10 de tábuas de cedro, 1
pá, 1 enxada, 1 escavdeira , 1 mi-
lheiro de tijolinho, tela de arame,
12 metros de fero para coluna, 2
galões de ferro para agua, 1 esca-
da de madeira de 12 de graus, al-
guns piso, e 2 bikes de aro 26, e
uma cadeira de escritorio com ro-
das , valores a combinar -tratar
(11) 941501500 whats
-------------------------------------------
LOCAÇÃO DE TERRENO para
plantação alimentação. Terra
fértil, produtiva por preço justo.
Whatsapp 11 941501500 ELZA
------------------------------------------
VENDO OU TROCO 2 casas alu-
gadas por casa em Piracicaba
com renda de 1200,00 reais cada
uma. Tratar: 19 998624594.
-------------------------------------------

VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
ZÉ ALAMBRADOS VENDO  ma-
terial e mão de obra. Tratar:
(19)9.99001820 (19)9.99858562
-------------------------------------------
VENDO CASA na Rua:José Nico-
letti - Recanto das Águas (São
Pedro)casa com 5 cômodos, com
barracão rústico no fundo. Valor $350
mil. Tratar 19- 971229954 com Nancy
-------------------------------------------
VENEZIANA FLEX gravia top de li-
nha 1,50 X 1,00- chapa de aço na
embalagem (nova) com pintura e
vidro de fábrica preço de loja 1700
tou por 1000 para tratar 19 971-5
54 344 ou 19-982518383
-------------------------------------------
VENDE-SE Gol 1.8 álcool docu-
mentação em dia recibo em
branco 19997360492

VENDO/ TROCO  chácara de 1000
m  no Vista Alegre em São Pedro,
casa com 250 m de área cons-
truída,  cômodos grandes tratar :
(19) 9.9969.4150 com Gizele.

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo
telefone (19)99927-9969

CASAS E APARTAMENTOS
Apt. central : Térreo, de frente, 1 dormitório com armários, 01
suíte com sacada, w.c. social com box e gabinetes,  sala para 2
ambientes com  varanda, cozinha americana com armários, área
de serviço, garagem, elevador, área de lazer completa na cober-
tura. R$ 550.000,00  ( D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de estar,
copa, cozinha, abrigo (1) quarto e cozinha externos,  R$
450.000,00 (M.E).

CASA NOVissima PORANGABA: 3 dorm. (1 suite com vista pano-
râmica), w.c. social, sala para 2 ambientes, cozinha americana,
área de serviço interna, área gourmet, pequeno quintal (com op-
ção de + 1 terreno murado), abrigo descoberto, plana,  excelente
acabamento. R$ 720.000,00 -  (EB).

CASA COND.ÁGUAS DO CAMPO :  Térrea, 2 salas, lavabo, cozi-
nha, área de serviço, 1 suíte máster, abrigo para 2 carros, depó-
sito, terreno de rua a rua
(com entrada de veículos aos fundos). R$ 583.000,00 - (M)

CASA JD. PORANGABA:  Excelente localização, parte térrea 2
quartos, sala, cozinha, banheiro, varanda, área com churrasquei-
ra. Parte superior: 2 amplos quartos com vista panorâmica, 1
banheiro. Demais: entrada lateral para vários carros, piscina,
churrasqueira R$ 580.000,00

CASA PROXIMA AO CENTRO: Térrea, 3 dorm., 2 banheiros, sala
para 2 ambientes, cozinha, 1 vaga de garagem e quintal. R$
470.000,00 (P)

Casa/lazer- jd. Porangaba:  2  suítes com portas balcão, lavabo,
sala. Externo: Cozinha gourmet, quarto e banheiro, piscina, chu-
veirão e abrigo. R$ 420.000,00 (L)

Casa jd. iporanga: Excelente localização, área estritamente residenci-
al, a 2 quadras do centro. Parte Térrea: 3 dorm. (1 suíte), w.c. social, sala
de estar, sala de jantar, lavabo, cozinha, varanda, 3 vagas ( 1 coberta).
Parte inferior:  Amplo salão com banheiro, área de serviço, piscina com
cascata, quarto e banheiro externo e salão para festas. R$ 800.000.00
(W/D), Aceita imóvel em Santo Amaro.

TERRENOS
Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 480.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 130.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 263 M2 (MURETA E CALÇADA)- R$
150.000,00 (P.G)
TERRENO JD. IPORANGA:  315 M2 - PEQ. DECLIVE. R$
180.000,00 (W)
TERRENO VISTA PARA O LAGO:  284 M2, DECLIVE . R$ 150.000,00 (A)
Terreno jd.porangaba:  256.00 m2 em declive. R$ 120.000,00 (A.C)

Terrenos em condomínio fechado, várias opções, consulte-nos!

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residên-
cia de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c.
social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha
com armários, varandas em L, piscina, quiosque com churrasqueira,
play ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para caseiro e quarto
de ferramentas. R$ 895.000.00 (V.)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  5.000M2, CERCADA, CASA SIM-
PLES COM 2 QUARTOS, SALA, COZINHA E BANHEIRO , POÇO
COMUM . R$ 320.000,00 (L.).

Chácara lot. S.paulo:  Cercada, poço semi artesiano, lago, ener-
gia elétrica. 5 200.00 m2. Ótima localização. R$ 350.000,00 (A)

Chácara lot. Prainha:  Toda murada, portão eletrônico, quiosque,
gruta. C. de futebol, canil. 5.000 m2- R$ 250.000.00 (M.V.)

Chácara lot. Prainha:  Cercada com alambrado, postinho para
energia elétrica, arvores frutíferas, local alto com vista panorâmi-
ca, área plana. 5.000 m2 - R$ 290.000,00 (A.R.)

Chacára lot. Camargo:  2 Casas simples, piscina (nec. refor-
mas), pomar, poços, área verde, etc. R$ 790.000,00 (C.)

Chácara lot. Camargo: Excelentes construções de casa
sede, casa para caseiro, área gourmet completa, piscina,
canil, c. de futebol, pomar, poços. Fácil acesso, próxima ao
centro. R$ 1.400.000,00 (D.F).

V e n d oV e n d oV e n d oV e n d oV e n d o
p e l ap e l ap e l ap e l ap e l a

m e l h o rm e l h o rm e l h o rm e l h o rm e l h o r
oferta!oferta!oferta!oferta!oferta!

VENDO DIRETO COM A PROPRIETARIA : Apartamento praia da
Enseada  Guarujá .com 2 quartos (1 com sacada) ,2

banheiros,lavabo, cozinha completa,tela de proteção , garagem,
elevador. 3 quadras da praia 5 minutos a pe da  areia . Super-

mecado na esquina do prédio. Tratar : (19) 997169648 zap

VENDO SÍTIO 51.000 M2 EM SÃO PEDRO,
PRÓXIMO A CIDADE, NASCENTE, CÓRREGO,

ENERGIA, VISTA PARA A SERRA DE SÃO PEDRO.
DOCUM. OK. R$ 620.000. LUIZ (11) 9999-88701

PIRACICABA- VENDE-SE
Linda casa, há 200 metros do Hospital da Cana, toda porcela-
nato, entrada pra carros, com 3 dorm, 2 suítes, copa, cozi-
nha, sala ampla, ofurô, edícula nova, quarto, sala, cozinha
com churrasqueira, 2 wc, etc. Só a edícula se fosse vender
daria 280 mil, fora terreno mais 400 mil.. Então com a casa
principal passaria de um milhão, mais wc social… e com a
suíte temos 5 wcs, valor para vender rápido: 950 mil reais. Aceito
casa de menor valor no negócio. Tratar fones:(19)99927.1241 e
(19)99862.4594. Tratar com Beto ou Thon.

ALUGO CASA
2 quartos, sala,
cozinha, área de

serviço, garagem,bairro
Vale do Sol

Tratar: fone (19)
9.9644.0939
valor locação 
R$ 1.500,00.

Vendo chácara de
5.844 m2 c/ casa
perto do Thermas

São Pedro
Valor 480 Mil.

Tratar com
(19) 99768-6812.

      WHATSAPP: (19) 99779.6353/99909.0934
EMAil:contato@celioimoveis.com.br

site: www.celioimoveis.com.br
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São Pedro Rodeio
Agro Fest acontece de
21 a 24 de novembro

Divulgação

Us Agroboy, Péricles, Luiz
Miguel e Daniel, Guilherme e Be-
nuto e César Menotti e Fabiano são
as atrações do São Pedro Rodeio
Agro Fest, que acontece de 21 a 24
de novembro, no Parque Hípico e
de Rodeio Itagiba Leite Filho.

No 21, na apresentação dos US
Agroboy, a entrada será franca
para arena e arquibancada. O in-
gresso deverá ser trocado por 1 kg
de alimento não perecível, que será
destinado para o Fundo Social de
Solidariedade de São Pedro.

No dia 22, são duas apresenta-
ções: Péricles e Luiz Miguel e Dani-
el; no dia 23, Guilherme e Benuto e
no dia 24, César Menotti e Fabiano.
Informações sobre a aquisição de
ingressos estão disponíveis no Ins-
tagram @saopedrorodeioagrofest e
no link  https://q2ingressos.com.br/
eventgroup/rodeio-agro-fest--sao-
pedrosp-2024. No sábado, 23, tam-
bém acontecem provas de monta-
ria em touros, prova dos 3 tambo-
res e montaria em carneiros.

Além das atrações musicais, es-
tão programadas atividades como o
Baile da Rainha, com Sheba e Rafi-
nha Sanfoneiro, no dia 9 de novem-
bro, com inscrições abertas até esta
quinta-feira, dia 31 de outubro, para
as categorias Princesinha ( 5 a 14
anos), Rainha e Madrinha (15 a 49
anos), Rainha da Terceira Idade (+
de 50 anos) e Rainha da Boa Vizi-
nhança, para candidatas das cidades
vizinhas de São Pedro (15 a 49 anos).

As inscrições devem ser feitas
on line (link no Instagram @sao-
pedrorodeioagrofest) ou presenci-
almente no Comitê do Rodeio, lo-
calizado na rua Valentim Amaral,
562, Centro. Outra programação é
o desfile de cavaleiros, no dia 20
de novembro. A realização é da
San Marco Eventos e Compa-
nhia Biro Biro de Rodeios, com
apoio da Prefeitura de São Pedro. Programação acontece no Parque Hípico e de Rodeio Itagiba Leite Filho

As aulas gratuitas acontecem às segundas e às quartas-feiras, das 19h às 20h30

EEEEESPORTESSPORTESSPORTESSPORTESSPORTES

Aulas gratuitas de capoeira
seguem com inscrições abertas

A Prefeitura de São Pedro, por
meio da Coordenadoria de Espor-
tes e Lazer, segue com as inscrições
abertas para aulas de Capoeira. Sob
comando do Mestre Cléo, as aulas
gratuitas acontecem às segundas e
às quartas-feiras, das 19h às 20h30,
na própria Coordenadoria (rua Vic-
tório Longhi, bairro Vila Estela).

No caso dos adultos, para fa-
zer inscrição é necessário compa-
recer na Coordenadoria de Espor-
tes com atestado médico, cópia do
comprovante de endereço, cópia
do RG, uma foto 3×4 e cópia da

carteira de vacinação da Covid-
19. Para turma infantil e juvenil,
acima de 6 anos, é necessário levar
a declaração escolar, cópia do com-
provante de endereço, cópia do RG,
CPF ou certidão de nascimento
com CPF, uma foto 3X4 e estar
acompanhado por um responsável
com sua cópia do RG.

SERVIÇO: Para saber mais
sobre as atividades gratuitas ofe-
recidas pela Coordenadoria de Es-
portes e Lazer de São Pedro, o aten-
dimento é de segunda a sexta, das
8h às 17h. Telefone: (19) 3481-9393
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Comissão aprova PL da deputada
Bebel para fornecimento
de absorvente às estudantes

EEEEESPORTESSPORTESSPORTESSPORTESSPORTES

Prefeitura de São Pedro e
Sesi renovam convênios
de formação continuada
e Atleta do Futuro

A Prefeitura de São Pedro e
o Sesi assinaram na quinta-fei-
ra, 31, convênios que garantem
a formação continuada de
professores e gestores da rede
municipal de educação em 2025 e
o Programa Atleta do Futuro.

"Começamos essa parceria com
o Sesi em 2023, sempre em busca
de excelência na educação.  As par-
cerias com instituições renomadas
e de referência nesta área, como o
Sesi, fortalecem a nossa rede, com
resultados positivos para alunos e
professores, oferecendo um futuro
cheio de possibilidades", disse o
prefeito Thiago Silva.

A formação continuada faz
parte do Programa Alfabetização
Responsável (PAR) do Sesi, que ofe-
rece formação e recursos pedagó-
gicos aos professores e gestores das
redes municipais de ensino do Es-
tado. O programa, implantado em
2023 em São Pedro, foi criado para
proporcionar educação continua-
da tanto para docentes quanto
para gestores, com ferramentas de
aprimoramento do ambiente de
ensino da alfabetização na educa-
ção infantil e nos primeiros anos
do ensino fundamental.  O objeti-
vo principal é desenvolver ações

para potencializar o processo de
ensino e aprendizagem na educa-
ção infantil e alfabetização na ida-
de certa. "Esta parceria permite
a oferta aos docentes e gestores
de aprimoramento de suas com-
petências profissionais, em con-
sonância com as orientações
delineadas na BNCC (Base Nacio-
nal Comum Curricular)", destaca
a secretária municipal de Educa-
ção, Samanta Bontorim.

As competências desenvolvi-
das no convênio são consideradas
fundamentais para criar ambien-
tes propícios à aprendizagem dos
estudantes e para fomentar o de-
senvolvimento de habilidades com-
plexas, com o intuito de ressignifi-
car os valores essenciais na forma-
ção de profissionais autônomos,
éticos e altamente competentes.

ATLETA DO FUTURO -
Outro convênio renovado foi o do
Atleta do Futuro, que oferece ca-
pacitações para equipe técnica e
gestores e atividades esportivas
a alunos com idade entre 6 e 16
anos do município. As ativida-
des são praticadas em oficinas das
modalidades atletismo, futebol,
futsal, basquetebol, voleibol, tênis
de mesa, natação e handebol.

De acordo com o projeto, fica assegurado a toda mulher que esteja
regularmente matriculada nas escolas públicas e privadas do Estado

A Comissão de Direitos das
Mulheres da Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo apro-
vou nesta semana o Projeto de Lei
1076/2023, de autoria da deputa-
da estadual piracicabana Professo-
ra Bebel (PT), que institui o Pro-
grama de Fornecimento de Absor-
ventes Higiênicos nas escolas pú-
blicas. Bebel comemorou a aprova-
ção da propositura, que visa dar
mais dignidade às estudantes e que
em breve deverá ir à votação em
plenário, para que vire lei estadual.

De acordo com o projeto
proposto pela deputada Bebel,
fica assegurado a toda mulher
que esteja regularmente matri-
culada nas escolas públicas e
privadas do Estado de São Pau-
lo nos anos finais do Ensino
Fundamental e Ensino Médio,
e que assim o solicite, a distribui-
ção de absorventes higiênicos. De
acordo com a parlamentar, os ob-
jetivos são, principalmente, de com-
bater a precariedade menstrual,
identificada como a falta de acesso
ou a falta de recursos que possibili-
tem a aquisição de produtos de hi-
giene e outros recursos necessá-
rios ao período da menstruação
feminina, assim como reduzir
faltas em dias letivos de edu-
candas em período menstrual e,

A deputada Professora Bebel diz que o fornecimento do absorvente contribuirá para reduzir a falta às aulas

por decorrência, evitar prejuí-
zos à aprendizagem e ao rendi-
mento escolar.

Na justificativa da propositu-
ra, a Professora Bebel destaca que
a  iniciativa consiste no fornecimen-
to de absorventes higiênicos para

estudantes do sexo feminino, visan-
do à prevenção de doenças, bem
como da evasão escolar. "A rele-
vância do tema está também refle-
tida em projetos espalhados pelo
mundo, implementados por orga-
nizações não governamentais e li-

derados por mulheres, que têm por
fito financiar ou encontrar alter-
nativas para viabilizar o acesso a
produtos de higiene no período
menstrual para meninas e mulhe-
res atingidas por esse tipo de
vulnerabilidade", enfatiza.

Divulgação

Prefeito Thiago Silva e a secretária de Educação Samanta Bon-
torim com os convênios do Sesi

Divulgação
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São Pedro oferece opções de lazer sem precisar passar horas na estrada
Fotos: Divulgação

A Estância Turística reúne atrativos para quem busca relaxar, curtir uma
aventura e ainda aproveitar um dos melhores parques aquáticos do Brasil

Como muitos feriados este
ano, dia 2 de novembro (Fina-
dos) será sábado. Mesmo sem
poder esticar o descanso com um
fim de semana prolongado, é
possível fugir da rotina e rela-
xar sem precisar enfrentar lon-
gas viagens. Para quem busca
um destino pertinho, que cabe em
um fim de semana e oferece op-
ções de lazer para os mais varia-
dos perfis de público, a charmo-
sa cidade de São Pedro se desta-
ca como uma opção perfeita. 

A apenas 180 km da capital
paulista e dentro da macrorregião
de Piracicaba, a Estância Turística
de São Pedro reúne opções tanto
para quem busca descanso e tran-
quilidade, quanto para os aventu-
reiros que curtem fazer rapel, tri-
lhas de jipe, voos de asa-delta e
parapente, balonismo, off-road e
tomar banhos de cachoeira. 

O município é conhecido por
suas belezas naturais, que podem
ser apreciadas nos parques mu-
nicipais que oferecem Turismo de
Natureza. Além disso, conta
com atrativos culturais e históri-
cos, como museu e feira de artes
e artesanatos, com o melhor da
produção local. Já a gastronomia
transita dos luxuosos jantares
servidos nos hotéis à comida cai-
pira feita em fogão à lenha nos
restaurantes e pousadas. 

São Pedro conta ainda com
um dos melhores parques aquáti-
cos do país, o Thermas de São Pe-
dro, um dos cinco mais visitados
do Brasil em 2023 e que está entre
os 10 da América Latina. É lá que
está localizada a maior piscina de
ondas do estado de São Paulo, com
água climatizada, e o maior par-
que infantil da América Latina.

Há poucos dias, o parque
inaugurou uma nova atração, ba-
tizada de KARAKA, um universo
divertido, em meio às piscinas e

palmeiras que compõem sua pai-
sagem exuberante. A atração reú-
ne um complexo de toboáguas de
padrões internacionais, com 17
metros de altura e arquitetura ins-
pirada na região da Polinésia, que
se integra ao cenário tropical pa-

radisíaco do Thermas de São Pe-
dro. O espaço conta ainda com um
vulcão com águas quentinhas,
spray park e duas novas piscinas. 

A Estância Turística de São
Pedro fica bem próximo de ci-
dades como Águas de São Pe-

dro, Brotas, Rio Claro, São Car-
los, Limeira e Campinas, e pos-
sui fácil acesso a partir de im-
portantes centros urbanos e ro-
dovias, estando localizada a
menos de uma hora do Aeropor-
to Internacional de Viracopos.
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Supermercados Pague Menos
chega em Ribeirão Preto

A Rede de Supermercados Pa-
gue Menos, uma das 40 maiores
do setor no Brasil segundo o
ranking da ABRAS (Associação
Brasileira de Supermercados),
anunciou recentemente sua expan-
são para o município de Ribeirão Pre-
to. Com 36 lojas em 20 cidades do
interior paulista, a rede agora am-
plia sua presença para 21 cidades,
reforçando seu compromisso com o
crescimento estratégico e a oferta de
produtos de qualidade, sempre pen-
sando na experiência do Cliente.

Avançando com seu planeja-
mento estratégico, surgiu a opor-
tunidade para ampliar as operações
chegando à Região Metropolitana
de Ribeirão Preto. Para essa nova
unidade, que tem previsão para
iniciar as atividades ainda em 2024,
a Rede de Supermercados Pague
Menos levará toda sua tradição e
experiência para a região, que já
conta com redes renomadas.

Com forte atuação na Região
Metropolitana de Campinas, a
Rede de Supermercados Pague
Menos abriu as portas da sua pri-
meira loja, no dia 13 de julho de
1989, localizada na Avenida da
Amizade, no Jardim Europa, em
Santa Bárbara d’Oeste. Esse mar-
co, que completou 35 anos, repre-
senta o início oficial de uma his-
tória de sucesso que, na verdade,
começou ainda mais cedo, em
1976. Foi nesse ano que os irmãos
Antonio, João e Laerte Santichio
deram o primeiro passo rumo ao
sonho de empreender, adqui-
rindo um pequeno mercado no
Jardim São Paulo, em Ameri-
cana, interior de São Paulo.

Desde então, a Rede passou
por diversas transformações,
evoluindo e se consolidando
como a marca que todos conhe-
cem e confiam. Em 1989, a em-
presa foi rebatizada como Pague
Menos, momento que marcou o
início de uma expansão contínua.
Ano após ano, a visão empreen-
dedora e o compromisso com a
qualidade impulsionaram o cres-
cimento, transformando o sonho
familiar em realidade. Com um
portfólio diversificado o Super-
mercados Pague Menos continua
a atender seus Clientes sempre de
olho nas oportunidades futuras.

Em 2020, a Rede deu um pas-
so importante ao lançar o e-com-
merce superpaguemenos.com.br e
inaugurar seu Centro de Distri-
buição. No ano seguinte, em 2021,
foi inaugurado o Complexo Ad-
ministrativo, um moderno espa-
ço de 200 mil m², em Santa Bár-
bara d’Oeste, que centraliza a ope-
ração logística da empresa.

Atualmente, a Rede de Super-
mercados Pague Menos está pre-
sente em importantes polos como
Araras, Americana, Campinas, Li-
meira, Piracicaba e agora em Ri-
beirão Preto. Além disso, conta com

Chegada a Ribeirão Preto marca novo capítulo
de crescimento na história de 35 anos

Divulgação

um Centro de Distribuição, um
Centro Administrativo e um En-
treposto de Carnes, todos locali-
zados em Santa Bárbara d’Oeste.
Conta com mais de sete mil cola-
boradores em seu quadro.

Olhando para o futuro, o pla-
no de expansão da Rede segue fir-
me. Cada nova loja não apenas re-
força o compromisso de oferecer
produtos de qualidade, mas tam-
bém contribui para o desenvolvi-
mento das comunidades onde está
inserida, gerando empregos e opor-
tunidades. O caminho que come-
çou em 1976 ainda tem muito a per-
correr, e o Supermercados Pague
Menos está preparado para explo-
rar novos horizontes, sempre com
o propósito de crescer junto a seus
Clientes e colaboradores.

A Rede de Supermercados
Pague Menos está sempre em bus-
ca de oferecer praticidade e bene-
fícios exclusivos aos seus Clientes.
Com o Cartão Pague Menos e o
Clube Leve Mais, os consumido-
res podem aproveitar uma série de
vantagens, desde condições espe-
ciais de pagamento até descontos
personalizados. Conheça mais so-
bre essas iniciativas que facilitam
a vida dos clientes e proporcionam
uma experiência de compra ainda
mais completa e vantajosa.

O Cartão Pague Menos che-
ga a Ribeirão Preto, trazendo pra-
ticidade e condições especiais para
os clientes da Rede de Supermer-
cados Pague Menos. Com apro-
vação de crédito rápida e utiliza-
ção imediata, ele oferece vanta-
gens como parcelamento de com-
pras em até 3 vezes (geral) ou 10
vezes (eletro), pagamento da pri-
meira parcela em até 40 dias e
cashback após cada fatura. O car-
tão também proporciona aces-
so a ofertas exclusivas, segu-
ros e produtos financeiros per-
sonalizados, além de ações pro-
mocionais em datas comemora-
tivas. Durante a inauguração
da nova unidade, condições es-
peciais estarão disponíveis. In-
teressados em obter o cartão
podem fazer a solicitação atra-
vés dos canais digitais — como
o aplicativo Cartão Pague Menos e o
site www.cartopaguemenos.com.br —
ou diretamente no atendimento
de qualquer unidade da Rede.

O Clube Leve Mais da Rede
de Supermercados Pague Menos
oferece prêmios e descontos ex-
clusivos aos clientes cadastrados,
com destaque para as etiquetas
verdes, que sinalizam os melho-
res descontos. O cadastro pode
ser feito no site ou diretamente
nas lojas. O cadastro é gratuito e
simples. Ainda não faz parte do
Clube Leve Mais? É fácil, rápido e
grátis. Para se cadastrar entre no
site https://www.clubelevemais.
com.br/cadastro.php e preen-
cha com as informações.
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Apeoesp consegue na Justiça
suspender leilões de privatização
Com esta decisão, estão suspensos os leilões de privatização de 33 escolas estaduais
determinadas pelo governador do Estado, Tarcísio de Freitas, explica Bebel

O juiz do Tribunal de Justiça
do Estado de São Paulo, Luis Ma-
nuel da Fonseca Pires, concedeu li-
minar à ação civil pública movida
pela Apeoesp e suspendeu os leilões
do governo do Estado de São Paulo
de privatização de escolas estadu-
ais. Com esta decisão, de acordo com
a segunda presidenta da Apeoesp, a
deputada estadual piracicabana
Professora Bebel (PT), estão suspen-
sos os leilões de privatização de 33
escolas estaduais determinadas pelo
governador do Estado de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas.

Com isso, conforme Bebel, es-
tão suspensos tanto o leilão reali-
zado na Bovespa pelo governador
do Estado de São Paulo, Tarcísio
de Freitas, na manhã desta última
terça (29), de 17 escolas, assim como
o marcado para o próximo dia 4 de
novembro, quando seria realizado
um outro leilão para privatização
de outras 16 escolas estaduais. "É
uma vergonha, um ataque sem
precedentes contra a educação pú-
blica no Estado de São Paulo e no
Brasil", disse Bebel, que é contrária
à privatização. Bebel participou ao
lado de professores, estudantes e
de diversas lideranças da educa-
ção, de manifestação, no centro da
capital paulista, em frente à Boves-
pa (Bolsa de Valores de São Paulo),
enquanto o leilão era realizado.

Já dentro do prédio da Boves-
pa, Bebel lamentou que o gover-
nador não tenha capacidade de
construir escola. "O governador
faz o leilão como se fosse de um
capital. "Escola é para ser huma-
no, não é coisa material. Por isso,
vamos lutar muito contra esta pri-
vatização. Construir escola é papel
do Estado e não de entregar à ini-
ciativa privada", falou.

O leilão de privatização reali-
zado nesta última terça-feira, foi
para a construção de 17 escolas
nas cidades de Araras, Bebedou-
ro, Campinas, Itatiba, Jardinópo-
lis, Lins, Marília, Olímpia, Presi-
dente Prudente, Ribeirão Preto,
Rio Claro, São José do Rio Preto,
Sertãozinho e Taquaritinga. Um
novo lote que também foi suspen-
so era para a privatização de ou-
tras 16 escolas nas cidades de
Aguaí, Arujá, Atibaia, Campinas,
Carapicuíba, Diadema, Guaru-
lhos, Itapetininga, Leme, Limei-
ra, Peruíbe, Salto de Pirapora,
São João da Boa Vista, São José

Na porta da Bovespa, ao lado de professores e estudantes, Bebel já havia alertado para os equívocos
cometidos pelo governador Tarcísio de Freitas e foi à Justiça para barrar as privatizações

dos Campos, Sorocaba e Suzano.
Na ação, a Apeoesp alegou que

a concessão proposta pelo Governo
do Estado visa delegar à iniciativa
privada, por meio de parceria pú-
blico-privada (PPP), na modalida-
de concessão administrativa, a ges-
tão e a operação de serviços não
pedagógicos dos estabelecimentos
de ensino. Bebel destacou que o
edital desconsidera o princípio
constitucional da gestão democrá-
tica da educação, desrespeitando a
integração necessária entre a ad-
ministração do espaço físico esco-
lar e as funções pedagógicas, re-
sultando em uma terceirização in-
devida de atividades essenciais ao
serviço público de educação.

Em sua decisão, o juiz Luis
Manuel da Fonseca Pires escreveu
que "a educação, quando prestada
pelo Poder Público, qualifica-se
como serviço público essencial que
se constitui dever do Estado, con-
forme definido nos artigos 6º, 24,
inciso IX, e 205 da Constituição
Federal que enfatizam a educação
como direito social e de competên-
cia concorrente entre os entes fe-
derativos, "(...) direito de todos e
dever do Estado (...)". Dessa for-
ma, cabe ao Poder Público garan-

tir o acesso e a qualidade ao ensino
público e proporcionar a participa-
ção ativa de todos os envolvidos
na comunidade escolar. Uma das
diretrizes constitucionais do servi-
ço público de educação é o princí-
pio da gestão democrática que se
encontra previsto no artigo 206, in-
ciso VI, da Constituição Federal, e
nos artigos 3º, inciso VIII, e 14 da
Lei de Diretrizes e Bases da Educa-
ção Nacional (Lei nº 9.394/96)".

Bebel havia defendido esta tese,
durante manifestação em frente à
Bovespa, destacando que o governo
alega que a "parte pedagógica" não
será privatizada, como se fosse pos-
sível, em uma unidade escolar, "fa-
tiar" as atividades que ali ocorrem.
"Escolas públicas são públicas por
inteiro. São voltadas para seres hu-
manos, não são espaços comerciais.
Sua gestão tem que ser democráti-
ca, como determinam a Constitui-
ção e a LDB (Lei de Diretrizes e Ba-
ses da Educação Nacional), coorde-
nada pelo Conselho de Escola. To-
dos os espaços e atividades de uma
escola pública tem caráter educati-
vo e todas os trabalhos na unidade
escolar devem ser realizados por ser-
vidores públicos, coordenados pela
direção escolar", declarou.

Na sua decisão, o juiz concor-
dou com a tese defendida pela de-
putada Professora Bebel, e declarou
ainda que "a licitação e a pretensão
de concessão a particular da gestão
de escolas públicas comprometem o
serviço público de educação porque
pressupõe equivocadamente ser
possível dissociar o espaço físico da
atividade pedagógica. Incorresse em
erro de compreensão sobre os múl-
tiplos sentidos da pedagogia ao se
sustentar alguma imaginária in-
dependência da estrutura física
em relação ao projeto educacio-
nal, propõe-se uma artificial di-
visão entre a gestão do espaço
físico escolar e a atividade de-
senvolvida em sala de aula. O
risco dessa política pública, vale
repetir, é o comprometimento da
autonomia pedagógica por afe-
tar diretamente a gestão demo-
crática. Há, portanto, verossimi-
lhança do direito postulado e
grave ameaça ao serviço público
de qualidade ao se pretender en-
tregar à iniciativa privada por 25
anos as escolas da rede pública por-
que se compromete a efetividade do
princípio constitucional de gestão
democrática da educação públi-
ca", escreveu na liminar.
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Professora Bebel diz que suspensão
das escolas cívico-militares
no Estado é vitória da educação

FALECIMENTOS
SRA. HELENA TASSELI VI-
DAL faleceu no dia 25/10 na
cidade de São Pedro, aos 75
anos de idade. Era casada
com o Sr. Amadeu Vidal. Era
filha dos falecidos Sr. Ermelin-
do Tasseli e da Sra Albina Flo-
riano Tasseli. Deixa familiares
e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se no dia 25/10 saindo
a urna mortuária às 16:00h do
Velório Municipal de São Pe-
dro seguindo para o Cemitério
Municipal da mesma localida-
de, onde foi inumada em jazi-
go da família. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
de pesar do GRUPO BOM JE-
SUS FUNERAIS.

SR. JOSE RODRIGUES COS-
TA PIRES faleceu no dia 26/
10 na cidade de São Pedro,
aos 76 anos de idade. Era ca-
sado com a Sra. Maria da Glo-
ria Pires. Era filho dos faleci-
dos Sr. Antônio Costa Pires e
da Sra. Lucia Jorge Pires. Dei-
xa os filhos Rosangela Pires,
Luciano Pires, Fabiano Pires,
Lucia Pires e José Antônio Pi-
res. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 27/10 sa-
indo a urna mortuária as
10:00h do Velório Municipal de
São Pedro seguindo para o
Cemitério Municipal da mesma
localidade onde foi inumado
em jazigo da família. A família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SR. LAZARO PEDRO ROSA
faleceu no dia 26/10 na cidade
de São Pedro, aos 78 anos de
idade. Era casado com a Sra.
Rosa Cândida Gonçalves
Rosa. Era filho dos falecidos
Sr. Vicente Pedro Rosa e da
Sra. Djanira Maria de Jesus.
Deixa demais familiares e
amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 27/10 saindo
a urna mortuária as 16:00h
do Velório Memorial Bom
Jesus seguindo para o Ce-
mitério Municipal da mesma
localidade onde foi inumado
em jazigo da família. A família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

FALECIMENTOS
SR. ANDERSON MONTORO
DE MATTOS faleceu dia 25/
10/2024, na cidade de São Pe-
dro/SP, contava 50 anos, filho
do Sr. Antonio Carlos de Mat-
tos e da Sra. Eunice de Mat-
tos, falecida. Deixa demais
familiares e amigos. Sepul-
tamento dia 26/10/2024 às
14h00 do Velório do Cemi-
tério do Curuçá na cidade de
Santo André/SP, para a re-
ferida necrópole. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. MARIA DA CONCEIÇÃO
DA SILVA MORAES faleceu
dia 26/10/2024, na cidade de

O governador previa a conversão de pelo menos 45 escolas na primeira
fase, já para 2025, mas foi barrado temporariamente pelo TJ

Para a segunda presidenta
da Apeoesp, a deputada estadu-
al piracicabana Professora Be-
bel (PT), a pressão feita pela so-
ciedade paulista e organizações
organizadas, fez o governador
Tarcísio de Freitas suspender a
implantação de escolas cívico-
militares no Estado de São Pau-
lo, sendo uma grande vitória da
defesa da educação pública. O
anúncio do governador de que
adiou para 2026, por causa de
ações na Justiça que têm mantido
o programa suspenso desde o últi-
mo mês de agosto, foi comemora-
do pela deputada Bebel, que diz que
o movimento contrário continua
até a derrota total deste projeto
que ataca a escola pública no
Estado de São Paulo.

O governador previa a conver-
são de pelo menos 45 escolas na
primeira fase, já para 2025, mas
foi barrado temporariamente pelo
Tribunal de Justiça de São Paulo
(TJ-SP), em função de Ações Dire-
tas de Inconstitucionalidades
(ADIs) 7662 e 7675, apresentadas,
respectivamente, pelo PSOL e pelo
Partido dos Trabalhadores contra
a lei paulista que institui o progra-
ma nas escolas públicas estaduais
e municipais de educação básica,
até que o Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) decida sobre a questão. O
ministro Gilmar Mendes é rela-
tor no STF dessas duas ADIs
contra a lei paulista que institui
o programa nas escolas públi-
cas estaduais e municipais de
educação básica, aprovada pela
Assembleia Legislativa sob forte
pressão realizada pelos movimen-
tos estudantis e pela Apeoesp.

AUDIÊNCIA PÚBLICA -
Bebel inclusive participou no últi-
mo dia 22 de audiência pública no
STF, quando afirmou que a escola

A deputada Professora Bebel durante audiência pública no STF, quando defendeu a escola
pública sem ingerência de militares

Divulgação

é um local de persuasão, convenci-
mento e educação, ambiente que
não combina com a presença de
militares. A audiência pública que
debateu o Programa Escola Cívico-
Militar no Estado de São Paulo
foi convocada pelo ministro Gil-
mar Mendes, relator das Ações
Diretas de Inconstitucionalidade.

Na audiência pública, em
que o ministro Gilmar Mende
colheu informações técnicas e es-
pecializadas para subsidiar os mi-
nistros no julgamento do caso, a
Professora Bebel declarou que é
preciso resolver o problema crôni-

co do não investimento na educa-
ção pública de qualidade, desde
a formação dos profissionais de
educação à valorização da catego-
ria, abominando a proposta de es-
cola cívico-militar que o gover-
nador Tarcísio de Freitas quer
impor no Estado de São Paulo.

A deputada estadual piracica-
bana deixou claro ainda que de-
fende a Constituição Federal, a Lei
de Diretrizes e Bases da Educação
Nacional, do Plano Nacional e do
Plano Estadual de Educação. "Ne-
nhuma dessas leis prevê escola cí-
vico-militar. Da mesma forma, não

há escolas cívico-militares nos de-
mais países, que é uma falácia no
nosso estado e no nosso país. De-
fendo a sólida formação básica
para todos os nossos estudantes, a
gestão democrática nas escolas e
educação pública, gratuita, laica, de
qualidade, inclusiva, socialmente
referenciada, com valorização dos
profissionais da educação, tudo
isso que não é contemplado e sim
confrontado pelo projeto auto-
ritário de escolas cívico-mili-
tares. Continuaremos na luta
até a derrota total deste ataque
à escola pública", completou.

SR. JOSE ROSOLEM faleceu no
dia 28/10 na cidade de Piracica-
ba, aos 80 anos de idade e era
casado com a Sra. Valderez Ma-
ria Tonon Rosolem. Era filho dos
falecidos Sr. Augusto Rosolem e
da Sra. Henriqueta Cia Rosolem.
Deixa o filho Cesar Guilherme To-
non Rosolem casado com Cristi-
ane Corsi Silva. Deixa o neto
Guilherme, demais familiares e
amigos.  O seu sepultamento
deu-se dia 29/10 saindo a urna
mortuária as 14:00h do Velório
Memorial São Pedro - Sala 1,
seguindo para o Cemitério Muni-
cipal da mesma localidade onde
foi inumado em jazigo da família.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. ELIANA FREGNANI fale-
ceu no dia 29/10 na cidade de São
Pedro, aos 64 anos de idade. Era
filha dos falecidos Sr. José Freg-
nani e da Sra. Maria de Lourdes
Faccioli Fregnani. Deixa os filhos:
Thalita Fregnani Perucci e Gus-
tavo Fregnani Perucci. Deixa os
netos Enzo, Nathalia e Rafaella.
Deixa demais familiares e ami-
gos. O velório deu-se dia 30/10
das 07:00h as 13:00h saindo a
urna mortuária Velório Municipal
de São Pedro seguindo para o
Crematório Metropolitano de Pi-
racicaba, onde as 14:30h ocor-
reu a Cerimônia de Homenagens
Póstumas no Salão Nobre. À fa-
mília e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SR. JOSE CARLOS ORTIZ LO-
PES faleceu no dia 30/10 na ci-
dade de São Pedro, aos 61 anos
de idade. Era filhos do Sr. Hora-
cio Ortiz Lopez e da Sra. Olimpia
Maria Albina Lopes. Era casado
com a Sra. Maria do Rosario Pin-
to Ortiz. Deixa os filhos José Hen-
rique Ortiz e Caique Ortiz. Deixa
demais familiares e amigos. O
seu sepultamento deu-se dia 31/
10 saindo a urna mortuária as
10:30h do Velório Municipal de
São Pedro seguindo para o Ce-
miterio Municipal da mesma lo-
calidade onde foi inumado em
jazigo da família. A família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS.

São Pedro  - SP, contava 98
anos, filho dos finados Sr. Pe-
dro Nogueira da Silva e da Sra.
Francisca Candira de Mello,
era viúvo da Sra. Alcilo Gomes
de Moraes, deixa os filhos:
Maria Aparecida, falecida; Jose
Maria, falecido; Lazaro Gomes;
Maria Francisca Gomes; Vera
Lucia Donizete. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Sepultamento dia 27/
10/2024 às 15h00 do Velório
Memorial Bom Jesus da cida-
de de São Pedro - SP, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de de São Pedro - SP. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.
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Dia Mundial do Veganismo é comemorado
O Dia Mundial do Veganis-

mo, 1º de novembro, celebra esse
estilo de vida que busca excluir to-
das as formas de exploração e cru-
eldade contra os animais, seja na
alimentação, no vestuário ou em
outras esferas do consumo.

Comemorado desde 1994 por
iniciativa de Louise Wallis, ex-pre-
sidente da Vegan Society do Reino
Unido, a data valoriza o impacto
positivo da alimentação vegana.

Cerca de 30 milhões de brasi-
leiros (14% da população) se decla-
ra vegana ou vegetariana, de acor-
do com o Ibope Inteligência. Pes-
quisa de estudantes de Psicologia
do Centro Universitário de Brasí-
lia (CEUB) identificou por qual tipo
de compromisso ético e quais fato-
res emocionais a adesão ao vega-
nismo é impulsionada.

"As prateleiras dos supermer-
cados oferecem, cada vez mais, uma
ampla variedade de produtos pron-
tos para o consumo, como maione-
se, hambúrguer, queijos e carnes
100% vegetais. São opções que au-

xiliam, especialmente, a transição
para a nova alimentação", relata
Vininha F. Carvalho, ambientalis-
ta e editora da Revista Ecotour
News & Negócios. Segundo o vice-
presidente da Sociedade Vegetari-
ana Brasileira (SVB), Ricardo Lau-
rino, as pessoas estão descobrindo
os sabores e as infinitas possibili-
dades das comidas veganas, seja
em um prato mais natural, ou em
novas versões lançadas quase que
diariamente por restaurantes, lan-
chonetes e a indústria.

Para os especialistas um prato
vegano, com um bom valor nutri-
cional, é composto por 50% de ver-
duras e legumes (crus ou cozidos)
como abóbora, couve, brócolis, ce-
nouras etc; 25% de cereais, de pre-
ferência vegetais amiláceos como
arroz, aveia, milho, batata, inha-
me, cará, mandioca etc; e os ou-
tros 25% são compostos por legu-
minosas, dentre elas estão feijão
preto, feijão carioca, ervilha, lenti-
lha, grão de bicos e outros.

Veganuary e HappyCow ana-

Cerca de 30 milhões de brasileiros (14% da população) se declara vegana ou vege-
tariana, de acordo com o Ibope Inteligência

lisaram restaurantes e negócios que
oferecem opções veganas na Amé-
rica Latina, e constataram que a
América Latina conta com mais de
9 mil locais com opções veganas. O
Brasil lidera o ranking de ofertas
veganas do continente, com 32,4%
do total; seguido pelo México, com
25,9%; Argentina com 10,6%; Co-
lômbia com 10,1% e Chile com 8,4%,
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APM realiza em novembro encontro inédito para os prefeitos eleitos
Os prefeitos e prefeitas elei-

tos no último pleito já têm na
agenda o seu primeiro compro-
misso público: participar do 1°
Encontro Municipalista de Prefei-
tos e Prefeitas Eleitos no Estado de
São Paulo, promovido pela Associ-
ação Paulista de Municípios
(APM). O evento será realizado em
dois dias (18 e 19 de novembro) em
Campinas, no Instituto Agronômi-
co de Campinas – IAC (Av. Barão
de Itapura, 1.481 – Botafogo).

A iniciativa reunirá autorida-
des, especialistas, ministros e se-
cretários de Estado com o objetivo
de apoiar e fortalecer tecnicamen-
te os novos prefeitos e prefeitas
eleitos em 6 de 27 de outubro.

Como explica o presidente da
APM, Marcelo Barbieri, depois do
processo eleitoral, começa outra
fase tão importante quanto o plei-
to. “Os gestores eleitos pela popula-
ção agora têm uma grande respon-
sabilidade, que é atender às deman-
das apresentadas na campanha e
implantar o Plano de Governo apro-
vado pelos eleitores. A APM tem
mais de 75 anos de história ao lado

dos municípios, por isso pensamos
nesse evento para auxiliar os no-
vos prefeitos, especialmente os que
farão o primeiro mandato, nessa
tarefa desafiadora”, afirma.

A programação de painéis e
debates contempla o cenário que
será encontrado pelos prefeitos elei-
tos e sua equipe, especialmente para
apresentar resultados nos primei-
ros 100 dias de governo, uma meta
acompanhada com bastante inte-
resse pela população. “Pensamos
nos diversos cenários que se apre-
sentam para 2025, como a necessi-
dade de modernização administra-
tiva, gestão de tributos, nova lei de
licitações e contabilidade pública,
além dos temas prioritários de qual-
quer prefeito, como saúde e educa-
ção”, diz Barbieri, ex-prefeito de
Araraquara por dois mandatos.

Os painéis serão realizados em
dois dias, pela manhã e à tarde.
No dia 18, serão abordados os se-
guintes temas: negociação de dí-
vida ativa, saúde, modernização
administrativa, contabilidade pú-
blica, Reforma Tributária e edu-
cação. Já o dia 19 contemplará

assuntos como mudanças climá-
ticas, cidades resilientes, mulhe-
res municipalistas (em parceria
com o Ministério Público de São
Paulo), desburocratização, nova
Lei de Licitações e um painel de
encerramento com conselheiros
do Tribunal de Contas do Estado.

Também haverá um pavilhão
de exposições, com patrocinadores
do evento oferecendo as mais mo-
dernas soluções em tecnologia e
serviços para os gestores públicos.

Campinas foi escolhida por
sua localização privilegiada, faci-
litando o deslocamento de autori-
dades vindas da Capital, Litoral e
Interior. “Agradeço desde já o pre-
feito Dário Saadi pela acolhida
imediata à nossa iniciativa. Junto
com o Estado definimos o Institu-
to Agronômico de Campinas como
sede também como reconhecimen-
to ao papel fundamental da agri-
cultura na economia de São Paulo.
Faremos um grande evento, dis-
cutindo temas decisivos para o su-
cesso das novas gestões munici-
pais”, completa Marcelo Barbieri.

As inscrições são gratuitas,

mas limitadas e prioritárias
para os prefeitos eleitos nos plei-
tos de 6 e 27 de outubro. Mais
informações sobre o evento es-
tão disponíveis no site https://
apaulista.org.br/prefeitoseleitos.

SERVIÇO
1º Encontro Municipalista de
Prefeitos e Prefeitas Eleitos
no Estado de São Paulo.
Realização: Associação
Paulista de Municípios –
APM. Correalização: União
dos Vereadores do Estado
de São Paulo – UVESP.
Patrocínio Master: Caixa
Econômica Federal e Go-
verno Federal. Data: 18 e 19
de novembro de 2024.
Horário: das 9h às 19h.
Local: Instituto Agronômi-
co de Campinas – IAC (Av.
Barão de Itapura, 1.481 –
Botafogo). Programação e
Inscrições gratuitas pelo
site https://apaulista.org.br/
prefeitoseleitos (inscrições
limitadas e prioritárias para
os prefeitos eleitos em 2024)

formando, assim, a lista dos 5 paí-
ses mais vegan-friendly da região.

"Esta responsabilidade com a
sociobiodiversidade, também visa
proporcionar uma alimentação
saudável, promovendo uma quali-
dade de vida melhor e consecuti-
vamente, mais longa para todos os
adeptos desta opção alimentar", fi-
naliza Vininha F. Carvalho.
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Máfia do Jazz promete
encantar no Festival de
Jazz de Águas de São Pedro

Águas de São Pedro será
palco de um grande espetáculo
no próximo dia 2 de novembro,
às 21 horas, quando a banda
Máfia do Jazz subirá ao palco
do Festival de Jazz de Águas de
São Pedro 2024. Conhecida por
sua mistura envolvente de jazz
tradicional com elementos con-
temporâneos, a banda promete
entregar uma apresentação me-
morável, conquistando tanto os
fãs do gênero quanto novos ou-
vintes.  Com anos de estrada, a
Máfia do Jazz se destaca no ce-
nário paulista pela qualidade de
suas performances e pelo caris-
ma dos integrantes. Suas apre-
sentações são conhecidas pela
técnica apurada e pela capaci-
dade de criar uma atmosfera
intimista e, ao mesmo tempo,
contagiante.  Deivid Marcelino,
baterista e co-fundador da banda,

relata: "É nossa primeira partici-
pação neste festival, e sei a impor-
tância dele para a cidade e também
para o movimento do jazz no inte-
rior paulista. A banda passou por
diversas cidades neste ano, foram
mais de 35 agendas e pretendemos
chegar a 60 até o final do ano, e
vamos entregar nosso melhor nes-
ta noite, pois o ano de 2024 está
sendo o melhor pós-pandemia".

O Festival de Jazz de Águas
de São Pedro é um dos eventos
culturais mais aguardados do
ano, reunindo grandes nomes
do jazz brasileiro e internacio-
nal, e a participação da Máfia
do Jazz certamente será um
dos pontos altos da programa-
ção. Para quem é amante de boa
música, esta é uma oportunidade
imperdível de apreciar o talento
dessa banda que vem conquis-
tando públicos por onde passa.

Banda Máfia do Jazz se apresenta no dia 2 de novembro,
às 21 horas, em Águas de São Pedro
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Pelo segundo ano consecutivo,
Águas de São Pedro é sede
do AMPPESP Fomenta

Águas de São Pedro segue
fazendo história. Pelo segundo
ano consecutivo, a estância re-
cebeu o evento AMPPESP Fo-
menta, um encontro de relevân-
cia nacional e que atrai lideran-
ças, gestores e renomados íco-
nes da política. É a oportunida-
de em que a Associação de Mu-
nicípios de Pequeno Porte do
Estado de São Paulo realiza ci-
clos de debates, palestras e uma
série de painéis com soluções
para os problemas que permei-
as as mais de 500 cidades que
fazem parte da associação. Mais

de 2.000 inscritos passaram por
Águas de São Pedro entre os
dias 29, 30, 31 e 1º de novem-
bro. Na quarta-feira o vice-go-
vernador de São Paulo Felício
Ramuth, deputados e secretári-
os estaduais também estiveram
presentes ao encontro.

O prefeito anfitrião, João
Victor Barboza, destacou o pro-
tagonismo de Águas de São Pe-
dro e comemorou a realização
do evento pelo segundo ano
consecutivo no município.

"No ano passado já tivemos
resultados incríveis e isso ficou

provado pela escolha de Águas
de São Pedro para sediar nova-
mente o AMPPESP Fomenta.
Estamos de portas abertas para
acolher a todos, assim como o
governo estadual também sem-
pre tem sido parceiro e acolhido
os municípios de pequeno por-
te. Uma satisfação receber aqui
o governador Tarcísio e parte
da equipe, além de deputados e
figuras importantes do estado
de São Paulo", disse João Vic-
tor. A Associação de Municípi-
os de Pequeno Porte do Estado
de São Paulo (AMPPESP) foi
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Birdwatching: um encontro com a
natureza selvagem no interior paulista

Brotas, conhecida por suas
belas paisagens e esportes de aven-
tura, também tem se destacado
como um destino privilegiado para
a prática de birdwatching. A ci-
dade, localizada no coração do
estado de São Paulo, oferece a
oportunidade de se conectar
com a vida selvagem de forma
única, observando a diversidade de
aves que encontram abrigo nas
matas e cachoeiras da região.

Birdwatching, também conhe-
cida como observação de aves, é
uma atividade que combina o pra-
zer de explorar ambientes naturais
com o desafio de identificar espécies
de aves em seus habitats. Para os
praticantes, é uma forma de apren-
dizado e contemplação, onde cada
pássaro observado traz consigo um
momento de descoberta e conexão
com a biodiversidade local.

O cenário em Brotas é propício
para a prática de birdwatching por
conta de sua rica vegetação e varieda-
de de ecossistemas, que vão de matas
ciliares a áreas de cerrado. Estes am-
bientes abrigam espécies como o tan-
gará, o tucano-de-bico-verde e a saí-
ra-militar, além de aves de rapina
como o carcará e o gavião-carijó.

Nesta época do ano, o mais
comum é encontrar sanhaços (cin-
zento e coqueiro), saíras amarelas,
joões-de-barro, ferreirinhos-reló-
gio, sabiás e fim-fins. Sobrevoan-
do a área urbana, é muito comum
observar maritacas, periquitos,
bem-te-vis, papagaios verdadeiros,
araras canindé e tucanos. Guias
locais têm promovido tours de ob-

servação de aves, levando visitan-
tes a trilhas onde é possível avistar
espécies endêmicas e migratórias.
As visitas costumam ocorrer no
início da manhã ou no fim da tar-
de, momentos do dia em que as
aves estão mais ativas, alimentan-
do-se e vocalizando.

História da prática - A prática
de birdwatching é popular em países
como Estados Unidos e Reino Uni-
do desde o início do século XX. No
Brasil, ela começou a ganhar força
nas décadas de 1980 e 1990, acom-
panhando o crescimento do ecotu-
rismo e o interesse pela conservação
ambiental. Em Brotas, a observação
de aves se estabeleceu de forma mais
organizada nos últimos 15 anos, com
o apoio de pousadas e operadores de
turismo que perceberam o potencial
deste nicho de mercado.

As áreas ao redor do Parque
dos Saltos, do Cassorova, da Pou-
sada Viva Brotas e da Fazenda
Areia que Canta são algumas das
principais rotas para o birdwa-
tching, proporcionando não apenas
o avistamento de aves, mas uma
imersão completa na natureza.

Um mundo a ser descoberto -
A diversidade de aves em Brotas é
impressionante. Estima-se que a
cidade abrigue mais de 300 espéci-
es, um número expressivo para a
observação de aves. Entre os des-
taques, está o raro papa-taoca-do-
sul, uma espécie que exige um
pouco mais de paciência e sorte
para ser avistada, mas que en-
canta os observadores por suas
cores e comportamento furtivo.

Outra curiosidade é que algu-
mas aves migratórias fazem de
Brotas um ponto de parada em
suas longas jornadas. Isso propor-
ciona aos birdwatchers a chance de
avistar espécies que não são co-
muns na região durante todo o
ano. Esse fenômeno torna a práti-
ca ainda mais interessante, pois
há sempre a expectativa do ines-
perado, de se deparar com uma
espécie rara ou desconhecida.

Ecoturismo e sustentabilidade
- A observação de aves em Brotas
não é apenas um passatempo para
os entusiastas; ela desempenha um
papel importante na promoção do
turismo sustentável. A atividade
sensibiliza os visitantes sobre a im-
portância da preservação dos ha-
bitats naturais, incentiva práti-
cas ecologicamente corretas e
gera renda para a comunidade

local, fortalecendo a economia
sem agredir o meio ambiente.

Além disso, o birdwatching
contribui para o monitoramento
das populações de aves, ajudando
na conservação de espécies amea-
çadas. Cada registro feito pelos ob-
servadores pode auxiliar biólogos e
conservacionistas a mapear a dis-
tribuição das espécies e identificar
possíveis riscos à sua sobrevivência.

"Brotas se destaca não apenas
pelas suas aventuras radicais, mas
também como um reduto para aque-
les que desejam se aproximar da
natureza e apreciar as aves. Com
trilhas acessíveis, guias experientes
e uma biodiversidade encantadora,
a cidade se firma como um dos me-
lhores destinos para a prática de bir-
dwatching no estado de São Pau-
lo", comenta Rodrigo Freitas, secre-
tário do turismo de Brotas.

Brotas se consolida como destino para amantes da natu-
reza com práticas que revelam a biodiversidade da re-
gião e incentivam o turismo sustentável

Divulgação

instituída em 18 de março de
1989, a partir da união de 120
cidades que tinham como prin-
cipais objetivos fortalecer a atu-
ação e promover o desenvolvi-
mento dos municípios de peque-
no porte (aqueles com menos de
50 mil habitantes). Hoje, ao
menos 500 municípios fazem
parte deste grupo.

Em todo o estado são mais
de 500 cidades com estas carac-
terísticas e a atuação conjunta
permite melhorias e iniciativas
que visam o desenvolvimento
das regiões com mais força.

Mais de 2.000 inscritos devem passar por Águas de São Pedro entre os dias 29, 30, 31 e 1º de novembro


